

1. El Fondo Histórico

1.1. Los últimos diez años en el mundo

JORGE LÓPEZ MOCTEZUMA

Profesor del Departamento de Historia
de la Universidad Iberoamericana y co-
laboradores.

SUMARIO. 1.1.1. *Introducción*. 1.1.2. *Los acontecimientos*. 1: Generalidades: 1.1. Conflictos estudiantiles. 1.2. Situación económica y financiera. 1.3. Terrorismo. 1.4. Jurisdicción sobre el mar. 1.5. Los energéticos. 1.6. Espionaje. 1.7. Los problemas laborales. 1.8. Los derechos humanos. 2. Panorama Mundial. 2.1. El Vaticano. 2.2. Naciones Unidas. 2.3. Desarme. 2.4. Guerra fría. 2.5. Descolonización. 2.6. Comunismo internacional. 3. Europa. 3.1. Mercado Común Europeo. 3.2. Conflicto greco-turco. 3.3. Crisis en Grecia. 3.4. Conflicto de Irlanda del Norte. 3.5. Crisis en Portugal. 3.6. Unificación de Alemania. 3.7. Comunismo en Europa occidental. 3.8. Comunismo en Europa oriental. 3.9. Conflicto de Berlín. 3.10. La primavera de Praga. 3.11. Problemas de España. 3.12. Regímenes de Europa occidental. 4. Asia. 4.1. Otros conflictos en Asia. 4.2. Problemas de la India. 4.3. Conflictos del Líbano. 4.4. Conflicto ruso-chino. 4.5. El comunismo en China. 4.6. Conflicto de Corea. 4.7. Comunismo en Asia. 4.8. Conflicto de Vietnam. 4.9. Conflicto Arabe-Israelí. 5. Africa. 5.1. Conflictos africanos. 5.2. Solidaridad africana. 5.3. Conflicto de Uganda. 5.4. Crisis en Nigeria. 5.5. Conflictos del cuerno de Africa. 5.6. Conflicto en Rodesia. 5.7. Conflictos y crisis en Sud-Africa. 6. América del Norte. 6.1. Conflictos de Canadá. 6.2. Asuntos internos de Estados Unidos. 7. América Latina. 7.1. Comunismo en América Latina. 7.2. Solidaridad Latinoamericana. 7.3. Regímenes de América Latina. 7.4. Problemas de Panamá. 7.5. Situación de Cuba. 7.6. Conflictos entre países latinoamericanos.

1.1.1. INTRODUCCION

Escribir la historia del pasado inmediato, cuando aún no se tiene visión de conjunto ni perspectiva, resulta un trabajo sumamente difícil para el historiador. Sin embargo, éste debe ser siempre testigo no sólo de los hechos remotamente pasados de los que cómodas síntesis le permiten utilizar con ventaja todos los instrumentos de su crítica, sino también del acontecimiento inmediato, vivo y palpitante aún, que forma parte de una serie de hechos que todavía no sabemos cómo y en qué irán a parar. La multitud de árboles que tiene cerca le impiden deslindar la forma y los límites de un bosque que más que contemplar, adivina. Pero si el estudio de la historia lejana nos apasiona, nos apasiona más el estudio de la historia

viviente y en formación que ve premisas por todas partes y por ningunas encuentra todavía conclusiones.

Diez años, la vida de "Jurídica", son un período muy corto para mirar hacia atrás; vemos los hechos borrosos y confusos como quien acerca demasiado a sus ojos una página impresa, pero ya podemos adivinar tendencias y aventurar tímidamente algunas conclusiones.

Presentaremos a continuación una selección de hechos importantes de la última década que nos ayudarán a ir encontrando las corrientes históricas. No son todos los hechos importantes ni tal vez los más importantes, son sólo algunos puntos destacados que tratan de formar una trama. Sólo hemos escogido hechos de interés internacional, aquéllos que al ocurrir llamaron la atención de todo el mundo, dejando para otro tipo de cronologías los acontecimientos científicos o culturales.

Los hechos no han sido clasificados siguiendo un criterio previo y de alguna manera sistemático. El criterio de clasificación surgió de la misma masa de los hechos, de las constantes que más frecuentemente golpeaban las titulares de los periódicos.

El lector podrá encontrar en la apasionante lectura de los párrafos que siguen, redactados en el estilo seco y cortado de quien da la noticia por primera vez, cómo algunas tendencias se van extinguiendo, otras nuevas aparecen y las más permanecen en una irritante terquedad de posiciones que rehuye la síntesis y la solución.

Aventurando algunas conclusiones concretas podemos afirmar que la oposición Oriente-Occidente, es decir socialismo-mundo libre, permanece aún, aunque ya no con tanto vigor y claridad, como hace 30 años. La guerra fría y la violencia estudiantil tienden a irse acabando, mientras que la descolonización llega a los últimos recovecos del mundo, creando nuevos países que con frecuencia son víctima de conflictos desgarradores. Como inquietantes fuerzas nuevas aparece el llamado Tercer Mundo, no sólo exigiendo ser tomado en cuenta, sino pensando ya cada vez más en el curso de los acontecimientos. También aparece, al margen de las políticas oficiales, un terrorismo cada vez más violento y audaz. Pero tal vez el rasgo más notable de la década es la no-solución de la mayor parte de los problemas, un endurecimiento y eternizamiento de las posiciones sin que se llegue a ninguna clase de acuerdo; así se eternizan los conflictos de Israel, de Irlanda del Norte, de Chipre, del Líbano, del militarismo latinoamericano...

La cronología que sigue fue redactada por un grupo de estudiantes del Departamento de Historia de la Universidad Iberoamericana, coordinados por el Lic. Jorge López Moctezuma, profesor de tiempo completo en el

mismo. 1968 fue trabajado por Covadonga Fernández; 1969 por Maricela Fonseca; 1970 por Consuelo García Flores Chapa; 1971 por María Teresa Garza; 1972 por Silvia Gutiérrez; 1973 por Julieta Odriozola; 1974 por Gabriela Rivero; 1975 por Jesús Guillermo Velasco; 1976 por Cecilia Landa, y 1977, el año más difícil por ser el más próximo, por Leticia Olmedo.

1.1.2. LOS ACONTECIMIENTOS

1. *Generalidades*

1.1. *Conflictos estudiantiles.* Los sucesos que han ocurrido en Francia y casi derriban su gobierno a lo largo del mes de mayo de 1968, tienen un punto de partida aparentemente fútil; la protesta de unos estudiantes contra el sistema docente en la universidad de Nanterre, y el cierre de la misma por la autoridad competente.

Al cerrarse la universidad de Nanterre los estudiantes se dirigieron a La Sorbona donde se provocó una batalla campal.

A todo esto se siguieron cinco semanas de ocupación estudiantil de los locales universitarios con fuertes enfrentamientos entre la policía y los estudiantes.

El 11 de mayo, se llevó a cabo una sangrienta manifestación callejera en el Barrio Latino de París, resultando 367 heridos de los cuales 261 eran policías, hubo 460 detenidos y 60 automóviles quemados.

El 15 de mayo los estudiantes ocuparon el Odeón y se constituyeron en asamblea permanente revolucionaria.

Aumenta la agitación social en Francia. Se declara en París la huelga general, como protesta contra el gobierno.

El 24 de mayo de 1968, en su alocución televisada, el general De Gaulle anuncia una referéndum. Si el resultado a su consulta fuera adverso, se retiraría del poder.

El 30 de mayo, De Gaulle disuelve la Asamblea Nacional y anula el referéndum anunciado. Cientos de miles de personas se manifiestan aclamando al Presidente.

El 12 de junio, el Gobierno francés declaró fuera de ley a 6 organizaciones comunistas y prohibió las manifestaciones en todo el territorio nacional.

En el mundo de habla española, 1968 no fue un año muy relevante. El país protagonista fue México, no sólo por la memorable Olimpiada, sino también por los sucesos de la Plaza de las Tres Culturas.

El 22 de julio de 1968 grupos estudiantiles rivales se acometieron a pedradas en la ciudad de México, y al intervenir la policía, acaso con energía excesiva, los muchachos se unieron en protesta contra la represión y comenzó el enfrentamiento entre guardias del orden y estudiantes.

Calles y plazas cercanas a algunas escuelas fueron convertidas en barricadas, hubo secuestros e incendios de camiones, discursos, pancartas, lesionados y quejas concretas contra las autoridades.

El 27 de julio, 50,000 estudiantes se manifestaron violentamente; el día 29 todos los edificios universitarios estaban cerrados indefinidamente.

El 2 de agosto, 10,000 manifestantes protestan en México contra la represión de los granaderos.

El 19 de septiembre, en una acción apoyada con tanques, el ejército tomó la Universidad de México, ocupada ya por los estudiantes desde el mes de julio.

Luis Echeverría, Secretario de Gobernación, declaró que la ciudad universitaria sería entregada a las autoridades universitarias en cuanto éstas lo solicitaran.

Presentó su renuncia el rector de la Universidad, Dr. Barros Sierra, la que no fue aceptada, entonces el rector la retiró y envió un elevado mensaje a los universitarios (27 Sept. 1968).

El 28 de septiembre, el Lic. Echeverría ordenó que se retirara el ejército de la ciudad universitaria.

El 1o. de octubre se llevó a cabo la primera manifestación estudiantil de la temporada en La Sorbona, en solidaridad con los estudiantes de México.

El 2 de octubre, se llevó a cabo un fuerte enfrentamiento entre la policía y los estudiantes en la Plaza de las Tres Culturas en Tlatelolco, con un saldo de 40 muertos y 75 heridos (cifras oficiales, las cifras reales parecen haber sido mucho mayores).

El 3 de octubre, el gobierno de México declaró que la Olimpiada se llevaría a cabo y que no habría interferencia en el desarrollo de las competencias.

El 29 de octubre, el Secretario de Gobernación, Luis Echeverría, aseguró que el problema estudiantil estaba en vías de solucionarse.

El Presidente de la República, Lic. Díaz Ordaz, prometió el indulto a los reos que estuvieron a disposición del Poder Ejecutivo, y la revisión de los procesos pendientes. Díaz Ordaz advirtió a la nación en su Informe de Gobierno que en el fondo del conflicto había que buscar el intento frustrado de sabotear los Juegos Olímpicos.

La agitación estudiantil prolifera en las universidades de Estados Unidos. La crisis universitaria produjo centenares de heridos (mayo 1969).

En la Universidad de Puerto Rico, en San Juan, el día 11 de marzo de 1971, 2 policías y un estudiante fueron muertos durante disturbios ocurridos en dicha Universidad, a raíz del enfrentamiento entre estudiantes independientes y cadetes universitarios del cuerpo del entrenamiento de oficiales de reserva.

Nueve estudiantes mueren y 160 resultan heridos en enfrentamientos entre estudiantes universitarios y grupos armados de extremistas de derecha en la ciudad de México (10 de junio de 1971). A raíz de esto, el alcalde y el jefe de policía renuncian después de los desórdenes estudiantiles.

1.2. Situación económica y financiera. El Presidente Johnson de los Estados Unidos, con el fin de reducir el déficit de la balanza de pagos, anunció la adopción de importantes medidas de carácter económico. Tomó además medidas para la protección del dólar (1968).

Se experimentó una fuerte caída en el valor del oro (enero, 1968).

En el mes de marzo de 1968, tuvo lugar la crisis internacional más grave del oro, siendo la más grave baja desde la Segunda Guerra Mundial.

En virtud de un acuerdo entre los gobiernos suizo y norteamericano, la ley suiza de 1934 sobre el secreto bancario, podrá ser suspendida en determinados casos, con el fin de poder perseguir a los responsables de la mafia (17 de agosto, 1970).

Se informó en Washington que el Banco Mundial y sus afiliadas, la Asociación Internacional de Fomento y la Corporación Financiera Internacional otorgaron a Iberoamérica, durante 1970, créditos por un total de 746 millones de dólares (16 de julio de 1971).

El Secretario adjunto norteamericano del Tesoro, John R. Pretty, declara ante la subcomisión senatorial para asuntos latinoamericanos, que Estados Unidos se opondrá a la concesión de créditos internacionales a los países iberoamericanos que nacionalicen compañías estadounidenses, sin compensación (19 de julio de 1971).

Con el asunto de la concesión por el Banco Mundial de 98 millones de dólares para minería y ferrocarriles, el Brasil pasa a ser el primer país beneficiario con más de 1,000 millones de dólares (26 de agosto de 1971).

El 29 de agosto de 1971, tras una acalorada sesión, se afirmó que el programa exterior norteamericano había fracasado en sus propósitos de promover la democracia en el mundo y ayudar a las naciones amigas de los

Estados Unidos. En el senado se pone fin por 51 votos contra 27 al programa de ayuda exterior de los Estados Unidos, el Presidente Nixon califica esta actitud de irresponsable en grado sumo.

El dólar, una de las monedas más cotizadas mundialmente, es devaluada en 1973, en un 10% de su valor neto (12 de febrero de 1973).

El Eximbank de los Estados Unidos, suspende por un período indefinido la consideración de créditos solicitados por la Unión Soviética, Polonia, Rumania y Yugoslavia (Marzo 11 de 1974).

Del 15 al 17 de noviembre de 1975, en Francia, se realiza la conferencia económica y monetaria de Rambouillet, y a la que asisten además del país anfitrión, Rep. Federal Alemana, Gran Bretaña, Italia, Japón y EE. UU.; Washington se compromete a reducir las fluctuaciones del dólar.

Una orden de gobierno suspende todas las transacciones de moneda extranjera en los bancos de México y provoca de hecho una nueva devaluación del peso, la tercera sufrida por la moneda en menos de tres meses (noviembre de 1976).

1.3. *Terrorismo*. Muerte del Premio Nóbel de la Paz. Martin Luther King.

Fue el predicador de la paciencia, de la integración racial paulatina, sin sangre. Pudo hacer suyas las palabras del Obispo de Recife: "La no violencia no significa cobardía". Fue asesinado antes de cumplir los 40 años (Abril de 1968).

Asesinato del Senador Robert Kennedy, la noche del 5 de junio de 1968, en la ciudad de los Angeles, Estados Unidos.

Guatemala: asesinato del Embajador norteamericano en Guatemala (diciembre de 1968).

Desgraciadamente, el año de 1969 estuvo lleno de actos terroristas de índole política, entre los que pueden mencionarse: secuestros aéreos, entre otros; el de un Boeing de la compañía El Al (18 de febrero); un Boeing de la TWA, en vuelo Roma-Tel Aviv, hacia Damasco (29 de agosto); dos aviones militares ecuatorianos son desviados a Cuba por un comando revolucionario de estudiantes.

También se llevaron a cabo varios atentados contra políticos importantes, entre ellos está el del secuestro, en Río de Janeiro, del Embajador de los Estados Unidos que fue canjeado por 15 presos políticos (4 de septiembre); el atentado palestino en un supermercado de Jerusalén.

Grandes personalidades de la política mundial fueron víctimas de atentados terroristas, entre ellos se encuentran los que causaron la muerte de

Robert Kennedy y de Eduardo Mondlane, Jefe del frente de liberación de Mozambique (2 de febrero).

1970 fue un año en el cual el terrorismo estuvo en constante proliferación, los secuestros fueron múltiples y en ocasiones con finales trágicos; Sean M. Holley, agregado laboral norteamericano, es secuestrado en Guatemala por el FAR (6 de marzo de 1970), dos días después será canjeado por cuatro terroristas que recibirán asilo político en México; el 24, en la República Dominicana, el agregado aéreo norteamericano es secuestrado, Teniente Coronel Donald J. Crownley, al día siguiente en Argentina, Waldemar Sánchez, Cónsul de Paraguay, también es secuestrado, el hecho coincide con la visita al país del Presidente uruguayo Stroessner, tres días más tarde es liberado. El 31 del mismo mes y año, en Guatemala es secuestrado el Embajador alemán Karl von Spreti, el gobierno declara estado de emergencia por 30 días y rechaza las condiciones de los secuestradores, por lo cual von Spreti es ejecutado; esto causa grave conmoción, y el gobierno de Bonn ordena la retirada de sus diplomáticos acreditados en el país y se reserva el derecho de romper relaciones diplomáticas.

El 9 de junio se culpa a los palestinos de un atentado contra Hussein, rey de Jordania, mientras éste se dirigía a su residencia en los alrededores de Ammán.

El embajador de la República Federal alemana, en Río de Janeiro, von Holleben es secuestrado por un comando revolucionario, el Presidente de Brasil asume personalmente la coordinación de las investigaciones del hecho (11 de junio de 1970), el 17 es liberado a cambio de 40 presos políticos que son trasladados a Argelia. En Colombia, el ex-ministro de Estado Fernando Londoño y Londoño, es secuestrado por los guerrilleros que amenazan con matarlo; al día siguiente anuncia el gobierno que pagará 4 millones de pesos.

Los Tupamaros secuestran al magistrado uruguayo Daniel Pereira Manelli (28 de julio de 1970), el 31 secuestran al cónsul brasileño Díaz Gomide y al agente estadounidense del FBI Dan Mitrone.

El 3 de agosto de 1970 el gobierno uruguayo se niega a liberar a los presos políticos que piden los guerrilleros a cambio de los dos hombres secuestrados; al día siguiente los Tupamaros liberan al Juez Daniel P. Manelli, que estaba encargado de los juicios a los guerrilleros, precisaron que fue sometido a un interrogatorio.

El 10. de septiembre de 1970, debido a un asalto perpetrado por un comando javanés, contra la residencia del embajador indonesio en La Haya, el General Suharto decide reconsiderar su viaje.

El Frente de Liberación Palestino secuestra tres aviones, uno es llevado

al Cairo y volado sin pasajeros, los otros son conducidos al aeródromo de Zarka (6 de septiembre de 1970). En Montreal es secuestrado el diplomático británico James Cross, por el Frente de Liberación de Quebec, y el 11 de octubre de 1970 el ministro de trabajo de Quebec, Pierre Laporte.

También en el mundo comunista los secuestros se suceden, dos súbditos soviéticos secuestran un avión ruso, Antonov 23, de la Aeroflot que se dirigía a Moscú. Aterrizan en Turquía, muere una aeromoza y dos tripulantes resultan heridos (15 de octubre de 1970). El 10. de octubre de 1970, Marian Spychalski, Presidente de Polonia, sufre un atentado al descender del avión en su visita a Karachi, mueren cuatro personas, suspende su viaje y regresa a Varsovia.

En América, los Tupamaros realizan, en el departamento de préstamos del Banco de la República de Uruguay, uno de los robos más importantes desde el robo del tren de Glasgow, más de 4 millones de dólares (noviembre, 1970).

El 6 de diciembre el embajador de Suiza en Brasil, Giovanni Enrico Bucher, es secuestrado; el 9 en un comunicado, el gobierno brasileño se declara dispuesto a liberar a 70 presos a cambio del embajador.

En Montevideo, terroristas uruguayos secuestran al embajador británico Geoffrey Jackson, el gobierno anuncia el día 9 que no negociará con los secuestradores (8 de enero de 1971). El 16 de enero de 1971, el embajador suizo en Brasil, Giovanni Enrico Bucher, que había sido secuestrado por terroristas el 7 de diciembre de 1970, es liberado de sus captores a cambio de 70 prisioneros políticos que recibieron asilo político en Chile.

Una poderosa bomba estalla en el capitolio norteamericano en el ala del senado, 33 minutos después de una advertencia telefónica, causando considerables daños materiales (10. de marzo de 1971).

En Estambul (mayo 17 de 1971), 4 terroristas armados secuestran al cónsul general de Israel en su residencia. La organización izquierdista, ejército de liberación del pueblo turco, asume la responsabilidad del hecho y exige la liberación de todos los guerrilleros revolucionarios detenidos. El gobierno turco rechaza estas demandas y el día 23 de mayo de 1971 el cónsul israelí es hallado muerto en un departamento.

Edmundo Pérez Zujovic, Ministro del Interior en el gobierno del ex-Presidente Frei, es asesinado a balazos en Santiago de Chile el 8 de junio de 1971. El gobierno del Presidente Allende implanta el estado de sitio en la provincia de Santiago. La Vanguardia Organizada del Pueblo, VOP, grupo de extrema izquierda, se declara responsable del hecho.

Igualmente, el día 13 del mismo mes, los hermanos Rolando y Arturo

Rivera Calderón, ambos extremistas de izquierda, acusados de dar muerte a dicho ministro, son muertos en un enfrentamiento a tiros con la policía.

En México (septiembre 27, 1970), un grupo armado secuestra al Director General de Aeropuertos, Julio Hirschfeld Almada, cuyo cargo equivale al de ministro; dos días más tarde, es puesto en libertad tras el pago de tres millones de pesos exigidos como rescate.

En Ulster es gravemente herido el Secretario del Interior de Irlanda del Norte, John Taylor. Se recuperará tras larga convalecencia (23 de febrero de 1972).

En Tanzania, el Presidente Nyerere revela que ayer fue asesinado Abeid Karume (8 de abril de 1972), vice-Presidente del país, y gobernante supremo en Zanzíbar.

En Argentina (10 de abril de 1972) el directivo de la Fiat, Obersan Salustro, raptado el día 21 de marzo, es hallado muerto en la casa donde estaba retenido en Buenos Aires. Simultáneamente se produce el asesinato del general Juan Carlos Sánchez, del Servicio antiguerrilla, en Rosario. Las guerrillas asesinan al contralmirante Berisso (28 de diciembre de 1972). En Uruguay, el Congreso decreta el estado de guerra interno (15 de abril de 1972) tras una doble batalla el día anterior en la que murieron 7 tupamaros y 4 funcionarios de la administración y el ejército y más tarde (10 de septiembre de 1972) detienen, tras un tiroteo en el que es herido de muerte, Raúl Sendic, uno de los fundadores del movimiento tupamaro.

En Chile (15 de agosto de 1972), 10 guerrilleros argentinos fugados del penal de Dawson secuestran un avión hasta Santiago. Pese a las exigencias de Buenos Aires, Allende da status de presos políticos a los secuestradores y les facilita el tránsito a Cuba.

Ese mismo mes, en Argentina (22 de agosto de 1972), 17 guerrilleros compañeros de fuga de los secuestradores del avión llevado a Chile, que habían sido apresados de nuevo, mueren a tiros en la base militar de Trelew, acusados de intento de fuga.

En Israel (30 de mayo de 1972), tres terroristas japoneses dan muerte a 26 personas, entre las que se incluyen 2 de ellos mismos, en una masacre en el aeropuerto de Tel Aviv. En Tailandia (28 de diciembre de 1972) un comando de "septiembre negro" toma la embajada israelí en Bangkok, pero tras unas horas de retener como rehenes a personal y visitantes, los liberan y obtienen vía libre para salir del país.

En Alemania Federal (10 de junio de 1972), detención de Andreas Baader, uno de los jefes de la banda de anarquistas más notoria del país, Ulrike Meinhof, supuesto cerebro de la organización, sería también

detenida más tarde. En ese mismo mes (19 de junio de 1972), se da la huelga mundial de pilotos que es casi absoluta en Europa occidental, parcial en América y prácticamente nula en Asia y África. La jornada constituye la protesta del personal de vuelo de las grandes compañías contra la falta de seguridad y escasas medidas, a escala internacional, tomadas para prevenir los secuestros aéreos.

En Suecia (15 de septiembre de 1972), 3 croatas secuestran un avión sueco de línea y obtienen la libertad de 6 compatriotas detenidos en Suecia, a cambio de los pasajeros del aparato. Siguen el vuelo hasta el aeropuerto de Madrid-Barajas donde se rinden a las autoridades españolas.

En España (2 de noviembre de 1973) tiene lugar un atentado contra el consulado francés en Zaragoza, cuyo titular, Roger Turm, gravemente herido morirá el día 7.

En Alemania Federal, los juegos olímpicos iniciados el 26 de agosto de 1972 en Munich, son trágicamente interrumpidos por un atentado de la organización palestina "septiembre negro". Poco después, Bonn entrega (29 de octubre de 1972) a tres guerrilleros palestinos, a cambio de la libertad de los pasajeros de un jet de Lufthansa secuestrado y llevado a Trípoli. Israel condena la capitulación alemana.

A principios de 1973 se firmaron dos acuerdos, uno en Rusia (3 de enero de 1973) estableciendo la pena de muerte para los aeropiratas (terroristas secuestradores de aviones), y otro entre Cuba y USA (15 de febrero de 1973), acordando las penas y castigos para este tipo de terroristas aéreos.

Pronto aparecieron en 1973 los primeros actos terroristas en varias partes del mundo, siendo algunos de éstos: el secuestro de embajadores de USA en Sudán por terroristas del Septiembre Negro (10. de marzo de 1973), el secuestro del Cónsul de USA George Leon Hardy, en Guadalajara, México (4 de mayo de 1973), siendo liberado tres días después; el asesinato de dos consejeros militares de USA en Teherán por un grupo terrorista (2 de junio de 1973); el atentado frustrado en Chile (27 de junio de 1973) hacia el jefe del ejército Carlos Prats (principal ayudante de Salvador Allende); la ocupación de la embajada saudita en París (6 de septiembre de 1973) por terroristas árabes y el consiguiente secuestro de varios embajadores de ésta; el resurgimiento en Montevideo (6 de septiembre de 1973) del grupo terrorista los Tupamaros (originadores del movimiento de Liberación Nacional, provocadores de guerrillas urbanas y secuestros); el atentado en el aeropuerto romano de Fiumicino (17 de diciembre de 1973), donde guerrilleros palestinos destruyeron un avión, secuestraron otro y causaron una masacre de 32 personas.

En el año de 1973, tuvieron lugar el asesinato del ministro de defensa Hammad, en Bagdad (10. de julio de 1973); y el asesinato de Carrero Blanco (en Madrid) jefe del gobierno español (20 de diciembre de 1973).

En una conferencia de prensa clandestina en Buenos Aires, Argentina, líderes del izquierdista Ejército Revolucionario del Pueblo, manifiestan que formarán un frente común con guerrilleros de Chile, Bolivia y Uruguay (Febrero de 1974).

Tres comandos palestinos atacan un edificio de apartamentos en Nahariya, Israel (Junio 24, 1974).

El día 5 de marzo de 1975, en la República Federal Alemana, el político demócrata-cristiano Peter Lourenz, que había sido secuestrado por anarquistas (el 27 de febrero de 1975) es liberado en Berlín occidental, después de que cuatro correigionarios de aquellos fueron liberados y llevados a Adén.

Para el día 6 del mismo mes, en Israel, fuerzas del ejército atacan y asaltan un hotel de Tel Aviv, en el que se habían hecho fuertes varios guerrilleros palestinos. En esta acción mueren un total de 18 civiles y varios militares.

El 27 de septiembre de 1975 en España, cinco jóvenes miembros de organizaciones revolucionarias son ejecutados. Aunado a esto, once penas de muerte por terrorismo pronunciadas en los últimos 3 meses, provocan la retirada temporal de los embajadores de 12 países y una huelga general (del 28 al 30) en el país vasco, por decisión del Presidente Echeverría, México rompe todas las relaciones (aun las turísticas, comerciales y postales) con España.

El 2 de octubre de 1975, en Ulster, se desata una ola de violencia terrorista que causa once muertos, de lo cual se responsabiliza a la organización protestante "Ulster Volunteer Force".

En Eire, a consecuencia de un atentado terrorista, muere el embajador británico Sir Christopher-Ewart-Biggs (Julio 21, 1976).

1.4. *Jurisdicción sobre el mar.* En Islandia entra en vigor (10. de septiembre de 1972) el límite marítimo de 50 millas para la protección de la pesca islandesa, sin que los pesqueros británicos y de la República Federal Alemana lo respeten.

A principios de junio de 1973, continúan los conflictos entre Islandia e Inglaterra, por los derechos que ambos países creen tener en el Mar del Norte.

Se abre en Caracas, Venezuela, la III Conferencia de las Naciones Unidas sobre derecho del mar con más de 5,000 delegados y observadores de 148

países, con el fin de elaborar un tratado internacional que regule el uso de los océanos (junio 20, 1974), la cual finalizó sin que los delegados pudieran ponerse de acuerdo sobre uno solo de los más de cien temas discutidos (agosto 29, 1974).

El 15 de octubre de 1975 Reykjavik extiende sus derechos de pesca de 50 a 200 millas marinas, lo que provoca la reanudación de la llamada guerra del bacalao.

Islandia rompe relaciones diplomáticas con Gran Bretaña, por un problema de pesqueros londinenses con los guardacostas islandeses (febrero 19, 1976).

1.5. *Los energéticos.* Dentro de la OPEP, las firmas occidentales y los productores de petróleo, llegan a un acuerdo para incrementar en un 8.57% el precio del crudo (enero 20, 1972), como compensación por la devaluación del dólar, fijada en ese mismo porcentaje.

En Irak, se hace la nacionalización de la Irak Petroleum Company (1o. de junio, 1972), de capital occidental, que explotaba gran parte de los pozos de petróleo del país.

James R. Schlesinger, Ministro de Defensa de Estados Unidos de América advierte a los países árabes que si éstos continúan con el embargo petrolero el pueblo norteamericano puede llegar a exigir la intervención armada (enero 7, 1974), a lo que Kuwait y Arabia Saudita responden amenazando con volar sus pozos en caso de dicha intervención (enero 9, 1974); Richard Nixon invita a los ministros de relaciones exteriores de los países de mayor consumo de petróleo a reunirse en Washington, para tratar los problemas de la energía (enero 9, 1974). Por su parte Al-Yamani, Ministro del Petróleo de Arabia Saudita, declara: "ningún país árabe ha prometido cancelar el embargo petrolero contra Estados Unidos" (febrero 5, 1974). En apoyo a EUA, la reunión de la Organización de Países Exportadores de Petróleo, realizada en Viena, siete naciones productoras acuerdan poner fin al embargo contra dicho país (marzo 18, 1974). Por otro lado todos los miembros de la organización de países árabes, exportadores de petróleo, excepto Argelia, deciden mantener el embargo total de crudo a Holanda y continuar con las entregas reducidas a Dinamarca (junio 2, 1974), posteriormente la Organización de Países Arabes Exportadores de Petróleo decide, en una reunión en El Cairo, levantar el embargo petrolero que había mantenido por nueve meses contra Holanda (julio 10, 1974).

El rey Faisal se dispone a dar un importante paso para reducir el precio del petróleo crudo en un intento para evitar perjuicios a la economía

mundial (enero 27, 1974), igualmente en un intento por mejorar las relaciones entre los países productores de petróleo y Europa, Libia aumentará de 25 a 30 millones de toneladas las exportaciones de petróleo a Italia a cambio de ayuda tecnológica (febrero 25, 1974); igualmente Abdel Salam Jalloud, Primer Ministro de Libia, al finalizar su visita en Suecia, anuncia estar dispuesto a suministrar a este país 2 millones de toneladas anuales de crudo durante 10 años (marzo 6, 1974); de igual manera, preocupados por el bienestar internacional, los miembros de la Comunidad Económica Europea convienen en aportar 150 millones de dólares para ayudar a los 25 países en proceso de desarrollo que fueron más gravemente afectados al aumentar el precio del petróleo (octubre 2, 1974); igualmente los representantes del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional anuncian que los países productores de petróleo crearán un fondo administrativo por el FMI que se usará para ayudar a las naciones que tienen problemas para importar este energético (octubre 4, 1974); por otro lado, Arabia Saudita, los Emiratos Arabes y Katar reducen el precio de su petróleo, pero elevan los impuestos y regalías que deben las empresas productoras extranjeras, para disminuir las utilidades de éstas y ayudar a los países consumidores (noviembre 10, 1974).

En América, el gobierno de Venezuela anuncia un aumento en el precio del petróleo retroactivo al día primero del corriente mes (febrero 6, 1974), por otro lado, buscando la independencia petrolera de su país, el Presidente de Venezuela, Carlos Andrés Pérez, aboga por la formación de un consejo nacional para la expropiación de las industrias petroleras estadounidenses (marzo 12, 1974), como consecuencia de esto el gobierno venezolano empieza por aumentar en un 3.5% el impuesto que deben pagar las compañías petroleras extranjeras (octubre 10., 1974), posteriormente una comisión especial nombrada por el Presidente de la República, aprueba un proyecto de ley para nacionalizar la industria petrolera venezolana (octubre 17, 1974).

Yugoeslavia firma un contrato con Checoslovaquia y Hungría para la construcción de un oleoducto desde el Mar Adriático hasta los centros industriales de los tres países (febrero 13, 1974).

Finaliza en Conakry, Guinea, la reunión de los siete principales productores de bauxita del mundo, convienen en una política de coordinación con respecto a la materia prima para la fabricación de aluminio (marzo 8, 1974).

Japón y la Unión Soviética llegan a un acuerdo provisional para comenzar la exploración y extracción de carbón de los depósitos de Yakutia en Siberia (marzo 10, 1974), por otro lado los mismos países firman en Tokio un

acuerdo para realizar conjuntamente la exploración de los yacimientos de gas natural situados en Yakutia (Abril 26, 1974).

Son descubiertos en México importantes yacimientos petrolíferos en los Estados de Chiapas y Tabasco (octubre 12, 1974).

El 2 de enero de 1975, en Estados Unidos, en una entrevista concedida a "Business Week", Kissinger no descarta la fuerza como medio para asegurar la producción petrolífera de Oriente Medio.

El 20 de octubre de 1975 Estados Unidos y Rusia firman un doble contrato por cinco años, por el que Washington comprará petróleo a Moscú a cambio de cereales.

Al principiar el año, en Venezuela, el Presidente Carlos Andrés Pérez firmó la ley de nacionalización de hidrocarburos (enero 10., 1976).

1.6. *Espionaje.* Siete sospechosos de espionaje pro-israelí son ahorcados en Bagdad (20 de febrero, 1969).

El gobierno de México declara a 5 miembros de la embajada soviética personas no gratas, y ordena su expulsión del país sin especificar razones (18 de marzo de 1971).

China expulsa a cinco diplomáticos rusos, incluidos el primer y tercer secretarios de la embajada soviética en Pekín (enero 19, 1974).

1.7. *Los problemas laborales.* Se presentaron dos huelgas importantes: huelga general en Italia (abril 11, 1969); y huelga general en Argentina (mayo 30, 1969) a la cual acompañó una manifestación obrera que fue reprimida con violencia.

Las dos huelgas de más importancia en el mundo se produjeron este año en Estados Unidos; el 18 de marzo de 1970, se produce la primera huelga de correos de la historia de Estados Unidos, el 23, el Presidente Nixon declara la nación en estado de emergencia y ordena al ejército se encargue de los servicios postales, la huelga termina el 25 del mismo mes.

Montevideo fue prácticamente paralizado por una huelga general acordada por la Confederación General de Trabajadores, en protesta por el cierre del diario izquierdista "Ya" (10. de abril de 1971).

En Gran Bretaña se da el estado de emergencia (3 de agosto, 1972), a consecuencia de la huelga portuaria.

1.8. *Los derechos humanos.* Terrorismo del grupo Ku Klux Klan en Mississippi.

Se llevaron a cabo juicios y sentencias por asesinatos del mismo grupo (abril, 1968).

Juicios de intelectuales en Moscú, Leningrado y Ucrania; protestas soviéticas y extranjeras al respecto (1968).

El gobierno británico acepta la jurisdicción de la Corte Internacional de Justicia (enero 10., 1969).

Por todas partes se habla del derecho de los pueblos a disponer de sí mismos y de los derechos imprescriptibles de los hombres, pese a que la mayoría de la población del globo vive bajo regímenes autoritarios.

Así, en 1973, se denuncia mundialmente el hecho de que en Colombia se atormenta cruelmente a los presos políticos (27 de agosto, 1973).

La Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas envía un mensaje a la junta militar chilena en el que pide se ponga término a "todas las violaciones de los derechos humanos definidos en la Carta de las Naciones Unidas y en otros documentos internacionales" (febrero 27, 1974). Declara el gobierno de Hong Kong que ya no dará asilo a los refugiados de China (noviembre 30, 1974).

Por cuarto año consecutivo condenó a Chile la Comisión de los Derechos Humanos de la ONU (marzo 10, 1977).

2. Panorama Mundial

2.1. *El Vaticano.* Dos hechos notables y altamente discutidos marcaron en 1968 la política oficial de la iglesia. La declaración del Papa acerca de los anticonceptivos y la presencia del Pontífice en el Congreso Eucarístico de Bogotá.

En el mes de febrero se llevó a cabo un encuentro del Presidente Johnson de los Estados Unidos, de los Presidentes de Vietnam del Sur, Pakistán y de Italia con el Papa Pablo VI en Roma.

En el mes de octubre El Vaticano abre sus puertas al diálogo a creyentes y no creyentes (octubre 1968).

En abierto desafío a las admoniciones del Papa, monseñor Marcel Lefebvre celebra en Lille una misa de rito tridentino, lo que le expone a la excomunión (agosto 29, 1976).

2.2. *Naciones Unidas.* La asamblea general de la ONU rechaza la admisión de China Popular por 56 votos contra 48 (noviembre 11, 1969).

La asamblea general de la ONU, se pronuncia por primera vez en su historia, en favor de la admisión de la China Comunista (20 de noviembre de 1970).

El primero de agosto, los Estados Unidos anuncian que apoyarán el ingreso de China continental en las Naciones Unidas. Poco después, el día

24 de septiembre de 1971, la asamblea de las Naciones Unidas renuncia definitivamente a tratar el problema colonial de Puerto Rico propuesto por Cuba. Entre los países iberoamericanos que votaron por la eliminación del problema figuraron: Brasil, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Paraguay; por su inclusión: Chile y Ecuador; se abstuvieron: Argentina, México, Panamá, Perú, el Salvador y Venezuela.

En su 26 sesión, la asamblea general de las Naciones Unidas aprueba por 76 votos favorables, 35 en contra y 17 abstenciones, la admisión de la República Popular China en la organización Internacional, a la vez que decide la expulsión de la China Nacionalista (25 de septiembre de 1971).

El 21 de diciembre de 1971, Kurt Waldheim, es nuevo secretario general de la Organización.

La ONU en Estados Unidos, veta, por primera vez en la historia de la organización, una resolución en la que se condenaba a Israel por los bombardeos de Siria y Líbano (septiembre 10 de 1972).

En 1973, la organización llevó a cabo varias disposiciones, entre ellas: condenó a Israel por crímenes de guerra, cometidos en los territorios ocupados (14 de marzo de 1973); aceptó que las dos Alemanias ingresaran a su organización (23 de junio de 1973); deploró las pruebas nucleares efectuadas por Francia en el año (3 de agosto de 1973); y boicoteó al delegado sudafricano, por considerar negativa la acción de su gobierno (5 de octubre de 1973).

Finaliza una sesión especial de las Naciones Unidas sobre materias primas y desarrollo, con la aprobación de un documento preparado por los países subdesarrollados, que constituye un plan para "un nuevo orden económico internacional" (mayo 22, 1974).

La asamblea de las Naciones Unidas aprueba, por votación, la Carta de los Derechos y Deberes de los Estados propuesta por el Presidente de México, Luis Echeverría (diciembre 12 de 1974).

Del 30 de julio al primero de agosto de 1975 se celebró en Helsinki la primera fase de la conferencia para la cooperación y seguridad en Europa a la que asisten 35 delegaciones nacionales. Firma solemne de una nueva carta europea de derechos y obligaciones intangibles, que ha permitido la comparación de estas reuniones con el Congreso de Viena de 1815.

El 20 de septiembre de 1975, los países miembros del SEATO deciden poner fin a esta organización. SEATO: South East Asian Treaty Organization.

El Presidente Luis Echeverría, en su último día de gobierno, envía un mensaje al presidente del Consejo de Seguridad de la ONU para confirmar su aspiración a la Secretaría General de esa organización (Noviembre, 1976).

2.3. *Desarme*. Ginebra: Argentina e India piden garantías para la seguridad de los países no nucleares (septiembre 1968).

En las conferencias de este año realizadas en Helsinki, se logró ratificar el tratado de no proliferación nuclear entre Estados Unidos y la URSS. Asimismo los Estados Unidos renuncian a las armas bacteriológicas. Por otro lado, la República Federal Alemana firma el tratado de no proliferación nuclear (noviembre 28, 1969).

Es ratificado por 47 países, entre ellos Estados Unidos y Rusia, y entra en vigor el tratado contra la proliferación nuclear, que prohíbe la adquisición o producción de éstas, a las Naciones no nucleares (marzo 5, 1970).

En Polonia, los países signatarios del pacto de Varsovia, (26 de enero de 1972) concluyen dos días de conversaciones con un llamamiento para la reducción de fuerzas en Europa.

En 1973, se reanudaron los esfuerzos para el desarme mundial, a base de largas e interesantes conferencias, entre las cuales están: la conferencia de México (3 de enero de 1973), por la cual se dio vigencia al Tratado de Tlatelolco, por el cual, Latinoamérica debe estar desnuclearizada; la reunión en Helsinki (16 de enero de 1973), del pacto de Varsovia, con el fin de reducir las tropas europeas; la conferencia mundial en Ginebra (20 de febrero de 1973) sobre el desarme mundial, siendo México quien lo solicita a las grandes potencias; la firma de un tratado en Washington (22 de junio de 1973) entre Nixon (USA) y Brezhnev (URSS) para evitar la guerra nuclear en el mundo: la condena en Estrasburgo (julio 5, 1973) por parte del parlamento europeo contra las experiencias nucleares (en cualquier lugar en donde se hicieren).

A la par de estas interesantes conferencias a favor del desarme mundial, se iniciaron varias pruebas nucleares en el Pacífico, realizadas por Francia (22 de julio y 19 de agosto 1973); pruebas que provocaron grandes protestas mundiales, ante el peligro que éstas podrían bloquear el desarme mundial.

Se reanuda en Viena la conferencia sobre reducción de fuerzas militares en Europa Central (enero 17, 1974), preocupados por el mismo aspecto, el ministro soviético Andrei A. Gromyko conferencía con el Presidente Nixon, en Washington, sobre la limitación de armas estratégicas en el Medio Oriente, la seguridad y reducción de tropas en Europa y las relaciones entre Cuba y Estados Unidos (febrero 4, 1974), por su parte el Departamento de Estado norteamericano informa que ha iniciado la formulación de un tratado con la Unión Soviética para proscribir parcialmente las pruebas nucleares subterráneas (mayo 3, 1974), de igual manera se llega a un acuerdo entre estos dos países para limitar las armas nucleares hasta 1985.

La India se convierte en el sexto país que cuenta con armas nucleares junto con los Estados Unidos, la Unión Soviética, el Reino Unido, Francia y China, al hacer estallar una bomba atómica en una prueba subterránea en el desierto de Rajasthan (mayo 18, 1974); conscientes de esto, los EUA interrumpen la entrega de combustibles nucleares a la India hasta que el gobierno de Nueva Delhi se comprometa a no emplear estos combustibles para la fabricación de armas atómicas (septiembre 5, 1974).

Firma en las respectivas capitales de EE. UU. y URSS de un nuevo tratado entre las dos potencias sobre limitación de explosivos nucleares al aire libre (mayo 28, 1976).

El Senado dejó en manos de Carter la decisión de producir o no producir la "Bomba de Neutrones" (julio 2, 1977). Y meses después Estados Unidos junto con la URSS se aproximan para lograr un nuevo acuerdo "SALT" (Strategic Arms Limitation Treaty) (octubre 15, 1977).

2.4. *Guerra Fría.* De fuente militar norteamericana se afirma la presencia de un submarino nuclear soviético, equipado con 16 cohetes de alcance medio cada uno, frente a la costa norteamericana y a distancia de hacer blanco en tierra de Estados Unidos (abril 24, 1970).

En Europa, el 12 de agosto de 1970, el canciller de Alemania Federal firma con Alexis Kosigyn el tratado germano-soviético de no agresión que declara inviolable la frontera Oder-Neisse y la frontera de las dos Alemanias, después se firma un acuerdo entre Polonia y Alemania Federal por el que se reconoce el trazado actual del Oder-Neisse como frontera germano-polaca (noviembre 9, 1970).

En la URSS al término de 3 días de conversaciones en Moscú (13 de septiembre de 1972) de Henry Kissinger, la prensa anuncia oficiosamente la próxima firma de un acuerdo comercial entre EE. UU. y la URSS liquidando la cuestión de las deudas de guerra soviéticas.

En Polonia, en la ciudad de Varsovia, se anuncia el establecimiento de relaciones con Bonn (14 de septiembre de 1972), durante la estancia de su ministro del exterior, Stefan Olszowski, en la República Federal Alemana.

En 1973 (2 de mayo), se tuvo una entrevista entre Nixon (USA) y el canciller Brandt (Alemania) para la propuesta de la nueva Carta del Atlántico (OTAN).

Estados Unidos de América, accede a suprimir 19 bases militares en Okinawa: tenían 77 bases militares en la región y efectivos de 39,500 hombres (enero 30, 1974).

Los Estados Unidos y la República Democrática Alemana inician relaciones diplomáticas (septiembre 4, 1974).

El 14 de enero de 1975, en Rusia, Moscú renuncia a la aplicación del tratado comercial con los Estados Unidos, a causa de las inadmisibles cláusulas sobre la libertad de emigración a los judíos soviéticos.

2.5. *Descolonización.* Fraga Iribarne, por un lado, como representante de España, y Macías Nguema, por otro, como presidente electo celebraron en Santa Isabel de Fernando Poo el traspaso de poderes; surgiendo de esta forma un nuevo país africano: Guinea Ecuatorial (octubre de 1968).

Relacionado también con España se dio la ratificación del tratado sobre la cesión de Ifni a Marruecos, y el cierre de la frontera española con Gibraltar.

Por otro lado, Estados Unidos se compromete el 21 de noviembre de 1969, a devolver al Japón la isla de Okinawa, ocupada desde la Segunda Guerra Mundial.

El gobierno argelino pide el desmantelamiento de las bases extranjeras en el área del Mediterráneo (5 de febrero de 1970), lo cual es tomado en cuenta y Estados Unidos anuncia oficialmente (4 de marzo de 1970), el cierre de numerosas bases militares en países extranjeros.

Continúan llegando a la independencia países pequeños como la antigua Guayana Británica a la que, el Gobernador general británico proclama como República de Guyana con Sir Edward Lucknow como presidente. En Trinidad y Tobago se declara estado de sitio y de emergencia por las manifestaciones que tienen lugar en el país por parte del llamado Poder Negro (21 de abril de 1970); para el 23 las autoridades norteamericanas deciden el envío de armamento para contribuir al aplastamiento de la rebelión, pero al día siguiente la normalidad es restablecida.

La última independencia del año fue la de Tonga que se proclama país independiente el 1o. de Junio de 1970.

El 17 de junio de 1971, Washington y Tokio firman un tratado por el cual Estados Unidos se compromete a devolver al Japón, en el año de 1972, la isla de Okinawa y otras más pequeñas cercanas al Japón. Algunos meses después (noviembre 10, 1971) el senado norteamericano aprueba este tratado por 84 votos en contra de 6, poniéndose fin a la ocupación de la isla por Estados Unidos durante 27 años.

En la Gran Bretaña, Mintoff firma en Londres un nuevo acuerdo de defensa por siete años prorrogando la presencia británica en Malta (marzo 26, 1972).

En el año de 1973, finalizaron tres siglos de dominación inglesa en las islas Bahamas (9 de julio de 1973).

A la par de este suceso, se sucedieron cruentas atrocidades en Tanzania,

originadas por el ejército portugués de Mozambique (14 de julio de 1973). Esto se debe principalmente al hecho de que cuando fueron independizadas las colonias africanas, estallaron numerosos conflictos tribales, a menudo por la delimitación de fronteras, y también, por la implantación de supuestos regímenes democráticos, que sólo ocasionaron que se impusieran crueles y abominables dictaduras militares.

También en 1973, y aunado a lo dicho anteriormente, se intensificó la guerra fría entre Inglaterra y España, por Gibraltar (8 de agosto de 1973).

Al cabo de 200 años de dominación inglesa, la isla de Granada proclama la independencia (febrero 7, 1974).

Rebeldes curdos, al mando del líder guerrillero Mustafa al-Barzani, se apoderan de una extensa zona en la frontera de Irak con Turquía e Irán, luego de varios días de lucha con tropas iraquíes (marzo 17, 1974), el conflicto se prolonga al sostener el ejército iraquí un encuentro con fuerzas rebeldes curdas cerca de Kirkuk (abril 14, 1974), la situación deriva en el anuncio por parte de los rebeldes curdos de una guerra total contra el gobierno de Irak, como represalia por la ejecución de 11 miembros del partido democrático curdo en una fecha no especificada del mes de marzo (abril 18, 1974).

El gobierno portugués reconoce que su ejército ha perdido 135 hombres en Mozambique durante los primeros dos meses de 1974, en enfrentamientos con guerrilleros del frente de liberación de Mozambique (abril 17, 1974), igualmente anuncia el Presidente Antonio de Spindola que Portugal iniciará la transferencia del poder en sus colonias africanas empezando por Guinea Bissau (julio 27, 1974). Portugal firma un acuerdo con los insurgentes de Guinea Bissau que otorga la independencia a este país a partir del 10 de septiembre próximo (agosto 26, 1974).

Los representantes de Surinam y Antillas Holandesas inician conversaciones con el premier holandés Joop den Uyl tendientes a acordar la independencia para ambos estados: Surinam para 1975, Antillas para 1980.

El 4 de enero de 1975, los movimientos guerrilleros angoleños forman en Portugal, en la Villa Lusitana de Portimáo, un acuerdo para el reconocimiento de la independencia del territorio en noviembre de 1975.

En Argelia (el 6 de marzo de 1975), el Sha de Irán y el vicepresidente iraquí, Sadan Hussein, firman en Argel un acuerdo que pone fin a su contienda territorial, y cierran la frontera irania los curdos de Irak.

El 25 de junio de 1975, en Mozambique, se proclama la independencia de la antigua colonia portuguesa, Samora Machel es designado primer ministro.

Del 12 al 14 de julio de 1975, en Angola, renace la violencia y en dos días mueren unas 300 personas. También se dan nuevos contactos en Luanda a partir del día 17 para restablecer la tregua.

El día 12 de agosto de 1975, la Unión Democrática de Timor ocupa la capital Dili y exige a Portugal la independencia inmediata. En semanas sucesivas se generaliza la guerra civil, en la isla entre la VOT y el Fretilin, movimiento guerrillero izquierdista.

En Papua, Nueva Guinea, el 16 de septiembre de 1975, se concede la independencia al país, que se convierte en el miembro número 35 del Commonwealth.

En Marruecos, el 16 de octubre de 1975, Hasan II anuncia una marcha pacífica de 35 mil marroquíes hacia el Sahara Español, para apoyar las reivindicaciones de Rabat sobre el territorio. Unos días después, del 6 al 9 de noviembre de 1975, unos 40,000 marroquíes llegan a cruzar la frontera del Sahara Español, como avanzadilla de una columna de quizás 30 mil hasta que el día 9 Rabat da marcha atrás aceptando la negociación con Madrid, según las prescripciones de la ONU.

El 11 de noviembre de 1975, en Angola, el país accede a la independencia en una atmósfera de guerra civil en la cual el MPLA, izquierdista y el FNLA, prooccidental, proclaman sendas repúblicas.

El 14 de noviembre de 1975, en España se firma un acuerdo entre España, Marruecos y Mauritania sobre el futuro Sahara, ahora llamado occidental, según el cual la presencia colonial española concluirá el 28 de febrero de 1976.

En Surinam (25 de noviembre de 1975) se otorga la independencia a la única colonia holandesa de América continental.

El 29 de noviembre de 1975, en Timor, el movimiento izquierdista Fretilin, proclama la independencia de la mitad portuguesa de la isla, lo que supone la guerra civil con los partidarios de la anexión Indonesia. Ocho días después el ejército indonesio ataca la parte de la isla en la que el Fretilin ha proclamado la independencia.

En la primera mitad del año 1976 se da en Angola el reconocimiento del régimen de Luanda por las principales naciones europeas, dando fin a la guerra civil angoleña. España se retira del Sahara e inmediatamente el Frente Polisario anuncia la formación de la República Islámica del Sahara, con sede en el exilio argelino, esto trae como consecuencia que en Marruecos Rabat rompe las relaciones diplomáticas con Argelia a causa del reconocimiento por ésta del Frente Polisario.

En agosto (1976) se da un acuerdo entre representantes del protectorado

sudafricano de Namibia con el gobierno de Pretoria para la independencia del territorio a fines de 1978.

En Trinidad se da la proclamación de la República dentro de la Commonwealth.

Por ahora se guarda silencio sobre la propuesta de incorporar a Puerto Rico a los Estados Unidos (enero 3, 1977). Pero no por mucho tiempo, pues se reanudan 8 meses después las deliberaciones de la ONU sobre la independencia de Puerto Rico (septiembre 3, 1977).

Belice se encuentra temeroso de una invasión por parte de Guatemala (marzo 23, 1977), pues Guatemala piensa en reivindicar Belice, aun a costa de ir a una guerra contra quien sea. Sin embargo, Inglaterra mandará un ejército para defender a Belice de la supuesta invasión de Guatemala y Jamaica figura apoyando la idea (junio 14, 1977). Al poner en serio las cartas sobre la mesa con respecto al asunto de Belice, Guatemala e Inglaterra negocian en un clima de verdadera tensión (julio 7, 1977).

La opinión de Callaghan sobre el asunto es negativa con respecto a la independencia unilateral de Belice, pues no la concederá (Julio 10, 1977).

El clima sigue en tensión, pues Gran Bretaña afirma estar lista para aumentar su fuerza militar destacada en Belice; pero sólo dará tal paso si Honduras y El Salvador hacen efectiva la ayuda que le ofrecieron a Guatemala (julio 13, 1977). Estados Unidos da su apoyo para la independencia de Belice (agosto 11, 1977); la ONU también se resuelve en favor de la Independencia de Belice (Noviembre 18, 1977).

2.6. *Comunismo Internacional.* Moscú es sede de la Conferencia Mundial Comunista, que se reúne dos veces, la primera de ellas contó con la asistencia de ocho países (marzo 10, 1969), y la segunda con la asistencia de 75 partidos (junio 5, 1969).

Comienza en Varsovia la XXIV reunión ordinaria de jefes de gobierno de los países miembros del COMECON (1970), equivalente comunista del Mercado Común Europeo.

En la URSS se lleva a cabo la celebración del XXV Congreso del partido comunista soviético, donde la mayor novedad es la baja de Dimitri Poliansky, ministro de agricultura, lo que se relaciona con la desastrosa cosecha de este año que ha obligado a efectuar masivas importaciones de cereales (febrero 25 y 26, 1976).

3. *Europa*

3.1. *Mercado Común Europeo.* Con motivo del cercano ingreso de Gran Bretaña y otros países al Mercado Común, se llevó a cabo la Conferencia

de los Seis en La Haya (diciembre 2, 1969). En Bruselas los Seis deciden aplicar íntegramente el reglamento financiero de agricultura en enero de 1975. Un presupuesto común europeo será entonces puesto en marcha.

El Mercado Común Europeo entra en su fase definitiva; la nueva etapa tiene por objetivo primordial pasar de la unión aduanera a la unión económica (enero 8, 1970). El 7 de febrero nace la llamada "Europa Verde"; todos los productos agrícolas podrán circular libremente por los países integrantes del MERCOMUN o CEE.

Se firma el acuerdo preferencial entre España y el MERCOMUN en Luxemburgo el 29 de junio.

Gran Bretaña al fin logra ser admitida como miembro del Mercado Común Europeo. La histórica decisión tendrá que ser ratificada por el parlamento británico y la fecha fijada para el ingreso es el primero de enero de 1973 (23 de junio de 1971).

La CEE firma en Bruselas (enero 22, 1972) la adhesión a la comunidad de Gran Bretaña, Noruega, Dinamarca e Irlanda, por los respectivos primeros ministros. Más tarde (abril 23, 1972), en Francia se da un referéndum sobre la ampliación de la CEE.

Un 65% de los votantes aprueban el ingreso de Gran Bretaña, Irlanda, Noruega y Dinamarca.

En Francia, Pompidou, en un almuerzo en el Elíseo con el Primer Ministro belga, Gaston Eyskens (2 de junio de 1972), advierte que sería mejor no celebrar la cumbre de la CEE en octubre si antes no hay acuerdo sobre temas y progreso de los mismos.

En Noruega, Oslo abandona los organismos consultivos de la CEE al conocerse el resultado de un referéndum popular en el que el 53% de los votantes rechazaron el acceso a la comunidad (septiembre 26, 1972). Dimite el gobierno social-demócrata. A consecuencia de ese referéndum desfavorable dado el 25 de septiembre de 1972, dimite el primer ministro Trygve Bratelli en Noruega (6 de octubre de 1972). El 7 le sucederá Lars Korvald.

El principal hecho de esta organización en 1973, fue el tratado de unión "Europa de los nueve" (Inglaterra, Irlanda, Dinamarca, Alemania, Bélgica, Francia, Italia, Holanda y Luxemburgo), con objeto de una nueva y mejor unión económica-monetaria.

Los ministros de relaciones exteriores de la CEE ofrecen un plan de cooperación económica, técnica y cultural a veinte naciones árabes en una reunión celebrada en Bruselas (marzo 4, 1974). Posteriormente el ministro de relaciones exteriores inglés James Callaghan anuncia que el Reino Unido quiere renegociar su ingreso a la CEE o retirarse de la misma (abril 1, 1974), concluyendo en que para el mes de junio Gran Bretaña

presentará sus demandas para la renegociación de los términos de su ingreso en la Comunidad Económica Europea (junio 4, 1974).

El "premier" de Alemania Oriental, Horst Sindermann, asiste a una conferencia en Moscú para reunirse con Leonid Brezhnev y Alexei Kosiguin, para tratar sobre el fortalecimiento del COMECON (Mercado Común de Europa Oriental) (mayo 12, 1974).

El 5 de junio de 1975, en Gran Bretaña, victoria de los partidarios de permanecer en el CEE por un margen de dos a uno, en el primer referéndum de la historia británica.

Los nueve países miembros de la CEE, aprueban en Bruselas la elección del parlamento europeo por sufragio universal en 1980 (julio 12 1976).

3.2. *Conflicto Greco-Turco*. Tensión entre Grecia y Turquía, invasión turca en Chipre, amenaza y asesinatos de ciudadanos chipriotas.

Atenas y Ankara llegan a un acuerdo con la mediación de Estados Unidos. Eventual acuerdo Greco-Turco. Retirada de fuerzas de Chipre y abandono de preparativos turcos militares (1968).

El Presidente de Chipre, el Arzobispo Makarios, quien el 25 de febrero de 1970 se había opuesto al ingreso de su país a la OTAN, sufre un atentado contra su vida (marzo 8, 1970) que es frustrado, y el 16 del mismo mes un ex-ministro chipriota, Georgakis, es asesinado.

Grecia envía un ultimátum a Makarios para que abandone la presidencia de Chipre y entregue las armas checas con que está armando a sus partidarios (febrero 11, 1972).

El Arzobispo Makarios, Presidente de Chipre, es derrocado por un golpe militar de la Guardia Nacional Chipriota, dirigida por oficiales griegos, nombrándose en su lugar al exdirigente guerrillero Nilos G. Sampson (julio 15, 1974).

Chipre es invadida por mar y aire por Turquía (julio 20, 1974), los bombardeos son efectuados principalmente sobre Nicosia, Chipre y a través de la "Línea Verde" que separa a las comunidades chipriotas turca y griega (julio 21, 1974).

Intentando restablecer la paz, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, aprueba una resolución de tregua exigiendo la "cesación inmediata de la lucha" en Chipre, después de recibir informes fidedignos de que proseguían los combates (julio 23, 1974); buscando el mismo fin Turquía, Grecia y la Gran Bretaña, suscriben en Ginebra un acuerdo de cesación del fuego en Chipre (julio 29, 1974), sin embargo Glafkos Clerides, presidente chipriota, denuncia que Turquía continúa ampliando su control te-

territorial en torno al puerto de Kyrenia, a pesar de las disposiciones de alto al fuego (julio 21, 1974).

En el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, se aprueba una resolución, según la cual las fuerzas de este organismo en Chipre podrán llevar a cabo las tareas encomendadas por los acuerdos de paz firmados en Ginebra (agosto 10, 1974). A pesar de lo estipulado, las tropas turcas en Chipre siguen avanzando y ocupando progresivamente la isla; llegan al pueblo costero de Basilia, 20 kms. al oeste del puerto de Kyrenia (agosto 7, 1974); mientras tanto se reinician las conversaciones de paz entre Grecia, Turquía y el Reino Unido, en un esfuerzo por establecer una tregua (agosto 18, 1974).

En Atenas, Salónica y Creta, se producen violentas manifestaciones del pueblo griego contra los Estados Unidos de América, a quien se acusa de favorecer a los turcos en el problema de Chipre (agosto 16, 1974); la comunidad chipriota griega está formando el ejército de Liberación de Chipre, para llevar una guerra de guerrillas contra la ocupación turca, a menos que se logre a breve plazo un arreglo diplomático (agosto 27, 1974).

Por 117 votos contra 0, la Asamblea General de las Naciones Unidas resuelve exigir el retiro de todas las tropas extranjeras estacionadas en Chipre (noviembre 10., 1974).

El 13 de febrero de 1975, en Chipre, se realiza la proclamación del estado autónomo turcochipriota dentro de la futura República Federal de Chipre, en la zona dominada por los soldados de Ankara.

Rauf Denktash jura la presidencia del estado federado turco-chipriota que no reconoce el poder griego de la isla, y dos meses después en las elecciones legislativas gana, por una mayoría abrumadora, el partido de Makarios en la parte grieco-chipriota de la isla (septiembre 4, 1976).

3.3. *Crisis en Grecia.* El rey Constantino abandonó Grecia y se nombró como Primer Ministro al Coronel Papadópulos (enero, 1968), presidente de una junta militar.

Se reorganizó el gabinete y se publicó una nueva Constitución propuesta por la junta militar (septiembre, 1968).

El gobierno griego suspende en sus funciones a profesores de la universidad, bajo la acusación de oposición al régimen (febrero 4, 1974).

En Grecia, Papadópulos reemplaza a Zoitakis como regente (marzo 21, 1972).

A finales de mayo (día 24, 1973), es descubierto y desbaratado un complot que pretendía restablecer la monarquía en Grecia, lo que aceleró la proclamación total de la República (junio 10., 1973) con el coronel Geor-

gios Papadópulos, como presidente provisional, que a fines de noviembre (25, 1973) fue depuesto, tras el golpe militar que situó en la jefatura del Estado, al general Fedón Gizikis.

El 23 de agosto de 1975, Papadópulos, ex-Presidente de la República y autor del golpe de estado militar de 1967 es condenado a muerte junto con sus dos íntimos colaboradores Nikolaos Matakarezos y Stylianos Pitakos. Tres días después se anunciará la conmutación de esta pena por la de prisión perpetua.

3.4. *Conflicto de Irlanda del Norte.* El problema religioso entre católicos y protestantes se torna cada vez más violento.

Para el 13 de agosto de 1970, hay nuevas violencias en Londonderry, el gobierno prohíbe toda manifestación de protestantes o católicos, el 14, los incidentes se extenderán a varias ciudades. El 19, Londres decide intervenir militarmente.

El 3 de febrero de 1971, por lo menos 11 personas murieron en un nuevo estallido de disturbios en Belfast, Irlanda del Norte, entre extremistas católicos y tropas británicas.

El 7 de octubre, Irlanda pide la intervención de las Naciones Unidas en el grave conflicto, dado el "fallo trágico de la administración inglesa".

En Ulster hay trece muertos en una manifestación católica (30 de enero de 1972) de Londonderry al hacer fuego los paracaidistas sobre la multitud: "el domingo sangriento". Como represalia en Eire (2 de febrero de 1972) una multitud incendia la embajada británica en Dublín.

En Gran Bretaña (25 de septiembre de 1972) se inicia en Darlington la conferencia de 3 días sobre el futuro constitucional de Ulster con la asistencia de sólo tres partidos y boicot de la oposición católica.

Irlanda, un país dividido por la creciente lucha de católicos y protestantes, continuó sus luchas en el transcurso de 1973, acrecentándose las situaciones violentas (febrero 5, 1973).

No obstante, casi finalizando 1973, se realizó una conferencia tripartita en Londres (diciembre 5-8, 1973) para la creación de un consejo de Irlanda, con el efecto de que agrupara a los representantes de los gobiernos de Belfast y Dublín, en un primer intento, hacia la reunificación de la isla irlandesa.

Un organismo integrado por 15 miembros de las facciones protestante y católica se hace cargo del poder ejecutivo en Irlanda del Norte, y pone fin a 21 meses de gobierno directo de la Gran Bretaña.

Ulster (febrero 9, 1975), con vigencia desde el día 10, el IRA anuncia

un alto al fuego indefinido después de haber hecho un primer ensayo de armisticio desde diciembre pasado hasta el 16 de enero de 1975.

Para el 10. de mayo de 1975 se realizan elecciones para la convención de Ulster, asamblea creada por el gobierno laborista de Harold Wilson, cuya misión es redactar una nueva constitución para la provincia, que sea aceptada por católicos y protestantes.

Londres disuelve la Convención convocada en 1975 para proporcionar una nueva constitución a la provincia de Ulster, la cual no ha llegado a ningún acuerdo y por lo tanto se reanuda el gobierno directo desde Westminster (marzo 5, 1976).

3.5. *Crisis en Portugal*. Se reorganizó el gabinete al nombrar al Sr. Marcelo Cactano como Primer Ministro, en sustitución del Dr. Antonio de Oliveira Salazar (septiembre de 1968).

Los gobernadores militares de Mozambique y Angola, general Basto Machado y coronel Soares Carneiro, reafirman su lealtad a la junta portuguesa encabezada por el general Antonio de Spíndola (abril 29, 1974), por otra parte el general Francisco De Costa Gómez, jefe del Estado mayor portugués, da de baja a un grupo de oficiales destacados en Angola por sospechar que estaban organizando un golpe de estado de extrema derecha (mayo 21, 1974).

El 11 de marzo de 1975 fracasa un golpe militar calificado de derechista. Su instigador, el general Spíndola huye a España y más tarde se exilia en Brasil con sus principales colaboradores. El día 12, las fuerzas revolucionarias forman un consejo que asume el poder. Unos días después, el 25, se constituye un nuevo gobierno en el que entran a formar parte dos miembros del movimiento Democrático Portugués. Mario Soares deja asuntos exteriores.

A partir del 11 de abril, 1975, los principales partidos firman un documento por el que ceden la dirección de la política nacional al movimiento de la fuerza armada por un período de tres a cinco años.

El 25 de abril de 1975, se realizan las elecciones del nuevo régimen, en las que vencen los socialistas de Soares con el 38% de los votos, seguidos por los social-demócratas del PPP con el 26%.

El 11 de julio de 1975, los ministros socialistas abandonan el gobierno ante la negativa de éste de devolver a sus propietarios el diario "República" incautado por los trabajadores. El día 17 dimite el resto del gabinete. Unos días después, el 26, se realiza la formación de un triunvirato, formado por el presidente Costa Gómez, el primer ministro Vasco Gonçalves y el jefe de la policía militar Saraiva Carvalho. Doce días después

juran sus cargos los componentes de un nuevo gabinete bajo la dirección de Vasco Gonçalves.

El líder moderado, comandante Melo Antunes entrega a Costa Gómez el llamado "Documento de los nueve" solución pluralista para la democracia portuguesa.

El 29 de agosto de 1975, dimite el primer ministro Vasco Gonçalves ante las fuertes críticas a su labor.

Para el 25 de noviembre de 1975, el general Vasco Laurenc reemplaza a Otelio Saraiva de Carvalho en la jefatura de la región militar de Lisboa, mientras que paracaidistas rebeldes ocupan diversos puntos estratégicos; las fuerzas rebeldes se rinden en el curso de unas horas, y los generales Saraiva de Carvalho y Fabiao son finalmente relevados de todo mando.

El 12 de diciembre de 1975, el consejo de la revolución reconoce la primacía del poder civil, con lo que el movimiento de las fuerzas armadas prácticamente deja de existir.

Es detenido Saraiva de Carvalho y acusado de complicidad en la intención de golpe de estado, que tuvo lugar en noviembre de 1975 (enero 20, 1976), finalmente se llevan a cabo las elecciones legislativas resultando vencedor, aunque con una mayoría insuficiente, el partido socialista de Mario Soares, quien anuncia su firme propósito de formar un gobierno de minoría (abril 20, 1976).

3.6. Unificación de Alemania. No fue un año de mucha actividad en este campo, se realizaron las dos primeras reuniones entre representantes de las dos Alemanias, una el 19 de marzo entre el canciller de la República Federal Alemana Willy Brandt, y el jefe del gobierno de la República Democrática Alemana Willi Stoph, en Erfurt, y la otra en Kassel el 21 de mayo, para tratar el futuro de las relaciones entre ambas Repúblicas (1970).

En Alemania Federal se da la ratificación, con abstención de casi toda la oposición de los tratados del Este (17 de mayo de 1972). El asunto pasa a consideración de la Cámara Alta, que pese a que primero lo había desestimado, ahora lo aprueba también.

Unos meses más tarde, la República Demócrata Alemana y la Federal Alemana, rubrican el tratado interalemán, cuya ratificación queda ligada a la victoria de Brandt en las próximas elecciones (noviembre 8, 1972).

En la República Federal Alemana se firma en Berlín Este el tratado interalemán (diciembre 21, 1972) que regulará las relaciones entre ambos Estados.

A mediados de 1973 (13 de junio) se llegó por fin, tras años de pleitos

y discusiones, a la firma de un tratado que normalizará las relaciones entre la República Democrática Alemana y la República Federal Alemana.

El gobierno de la República Federal Alemana decide abrir su primera agencia en Berlín Occidental a pesar de las protestas de la Unión Soviética y Alemania Oriental de que con ello viola los términos de acuerdo de Berlín (enero 23, 1974), posteriormente, por acuerdo firmado en Bonn, la República Federal Alemana y la República Democrática Alemana establecen misiones diplomáticas en sus respectivas capitales (marzo 14, 1974).

3.7. *Comunismo en Europa occidental.* Francia: acuerdo de programas entre la federación de la izquierda y el partido comunista (mayo de 1968).

En Italia, Enrico Berlinguer es elegido el 17 de marzo de 1972, para reemplazar a Longo como secretario del Partido Comunista, en el congreso nacional, celebrado en Milán; y en Francia (diciembre 17, 1972) tiene lugar el XX Congreso del Partido Comunista, en el que se elige secretario a Georges Marchais, y a Waldeck Rochet, secretario saliente, presidente honorario.

En los días 29 y 30 de junio de 1976 se celebra la cumbre de partidos comunistas europeos en Berlín Oriental; en dicha celebración y ante Brezhnev, se afirma la legitimidad de las vías nacionales al socialismo, propias de los PC occidentales, en el movimiento comunista mundial. A los pocos días el canciller Helmut Schmidt revela que existe un plan respaldado por Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia para no ayudar económicamente a Italia en caso de que los comunistas entren a formar parte del gobierno, pero en días sucesivos, Francia y Gran Bretaña niegan la existencia de tal acuerdo e Italia protesta por lo que califica de interferencia en los asuntos internos del país (julio 17, 1976).

Giscard advierte contra un triunfo de la izquierda francesa (julio 9, 1977).

3.8. *Comunismo en Europa oriental.* El jefe de gobierno soviético Kossygn, llega a Bucarest para firmar un tratado de amistad con Rumania. El Presidente rumano Ceausescu no acudió al aeropuerto a recibir al alto representante soviético (julio 6, 1970). Yugoslavia reanudó relaciones con El Vaticano el 14 de agosto, y el 22 de diciembre se anulan las medidas de excepción en Polonia; el nuevo gobierno bloquea los precios de los productos alimenticios durante dos años.

El primer encuentro oficial del dirigente de un país comunista con el Sumo Pontífice, tuvo lugar del 25 al 29 de marzo de 1971. El Presidente de Yugoslavia, Tito, y el Papa Paulo VI en el Vaticano.

En Yugoslavia se inicia de manera sistemática la purga en Servia y Eslovenia por órdenes directas de Tito (octubre 16, 1972). El jefe de gobierno de esta última República Federal yugoeslava, Kavhit, dimitirá a principios del mes siguiente.

El Partido Comunista Rumano indica que no podrá haber reaceramiento con la URSS, mientras ésta no modifique su enfoque de querer constituirse en un centro coordinador del socialismo (septiembre 15, 1974).

Firman tratados de amistad y de buenas relaciones políticas Edward Gierek, primer secretario del Partido Comunista de Polonia y Gerald Ford, Presidente de los Estados Unidos (octubre 8, 1974).

El 29 de mayo de 1975, en Checoslovaquia, Gustav Husak es elegido Presidente, puesto en el que sucede al general Svoboda, que se encuentra gravemente enfermo.

La entrada en vigor de una medida que determina fuertes aumentos de precios, provoca grandes manifestaciones de protesta y disturbios en Varsovia y Radom por lo que el gobierno de Polonia suspende la aplicación de los impopulares aumentos (junio 24, 1976).

3.9. *Conflicto de Berlín*. Restricciones a los accesos a las rutas de Berlín (julio, 1968).

Nuevas negociaciones sobre Berlín fueron propuestas a la URSS por Francia, Gran Bretaña y Estados Unidos (1969).

El día 23 de agosto de 1970, los embajadores de las cuatro grandes potencias llegan a un acuerdo sobre Berlín, con lo que concluye la última sesión de la conferencia cuatupartita iniciada en Berlín occidental el 26 de marzo de 1970.

En Berlín se da la firma de los acuerdos de los Cuatro Grandes sobre Berlín (junio 3, 1972).

3.10. *La primavera de Praga*. La primavera de Praga fue el acelerado proceso de liberación del socialismo checoslovaco, de desburocratización y de liquidación de las últimas secuelas del estalinismo.

En enero de 1968 tiene lugar la caída de Antonin Novotny, el cual era un hombre fiel a la ortodoxia de Moscú.

En mayo se llevó a cabo una revolución democrática socialista, se realizaron cambios en el gobierno y en los partidos. Dubcek es nombrado Primer Ministro.

Las relaciones ruso-checas se vuelven cada vez más tensas.

Tanto la URSS como Polonia, Hungría, Bulgaria y Alemania Oriental juzgan y condenan la rebeldía de Checoslovaquia.

La ocupación de Checoslovaquia, por los tanques soviéticos constituye probablemente el acontecimiento político más controvertido de los últimos veinte años.

En el mes de septiembre, pide Tito el retiro de fuerzas extranjeras de Checoslovaquia.

El 12 de septiembre de 1968, evacuaron las tropas soviéticas las principales ciudades checas.

En el mes de noviembre se firmó un tratado acerca de la permanencia de fuerzas soviéticas en Checoslovaquia.

Al terminar el año 68, la situación checoslovaca parecía estancada y confusa; los rusos no habían conseguido sus objetivos.

El 27 de enero de 1970, el ex-vicepresidente del Consejo de Ministros checoslovacos, Ota Sik, pide asilo político en Suiza.

Cuatro meses después (mayo 6, 1970) se firma en Praga el Tratado entre Rusia y Checoslovaquia que viene a legalizar la presencia de una fuerza soviética de 45,000 hombres en el país, como garantía de que nunca más habrá "primavera" en la capital checa.

En Checoslovaquia se inician los procesos contra colaboradores del dubcekismo, que se prolongarán varios meses con condenas de cárcel a más de 40 personas (julio 17, 1972).

3.11. *Problemas de España.* Discusiones entre Gran Bretaña y España acerca del estrecho de Gibraltar. El 15 de febrero de 1968, se expuso por primera vez la tesis española, en la Cámara de los Lores, según la cual, Gibraltar es tan española como Hong Kong, China.

El 3 de abril de 1968, en las Cortes españolas, Carrero Blanco informa sobre política social y Castiella, sobre las negociaciones para la descolonización de Gibraltar.

El 6 de mayo, España cerró su frontera con Gibraltar.

A consecuencia de desórdenes generalizados, se proclama en España el estado de excepción durante tres meses y queda suprimida la libertad de prensa, pero se levantó un mes antes de lo previsto (marzo 25, 1969).

Por otro lado, las Cortes aprueban la decisión del general Franco, de nombrar al príncipe Juan Carlos futuro rey de España.

El 13 de marzo de 1970, cuatro funcionarios del Banco de Crédito Industrial, son procesados por el asunto MATESA (fraude industrial en grande escala); el 21 de septiembre, las Cortes Españolas conceden el suplicatorio del tribunal supremo para el procesamiento del señor Navarro Rubio, ex-ministro de Hacienda y ex-gobernador del Banco de España, en relación con el asunto MATESA.

A principios de mayo (7, 1973) renació la rivalidad entre el Opus Dei (grupo reformista) y la Falange (grupo conservador), aunque sin llegar a situaciones graves.

México y España establecen nuevamente relaciones diplomáticas (marzo 29, 1977).

3.12. *Regímenes de Europa occidental.* El general De Gaulle anuncia un referéndum sobre la reforma regional y la transformación del senado que llevará a cabo. Afirmó que dimitirá en caso de que fuera rechazado su referéndum, y así sucedió, por lo cual al día siguiente (abril 27, 1969) Alain Poher, presidente del Senado, se hace cargo interinamente del poder en Francia. El 15 de junio, Georges Pompidou es elegido Presidente de la República Francesa.

Mariano Rumor logra en Italia un acuerdo para la formación de un gobierno a cuatro, al unificar criterios en los partidos de centro izquierda (23 de marzo de 1970).

El gobierno italiano, revela una investigación policial sobre un supuesto golpe de Estado derechista planeado para diciembre de 1970 (17 de marzo).

El 10 de octubre en Austria, por primera vez en su historia se registró una abrumadora victoria socialista, al conseguir la mayoría absoluta en el parlamento (1971).

En Italia (18 de febrero de 1972) se forma un nuevo gobierno monocolor (democracia cristiana) presidido por Giulio Andreotti, y más tarde se forma (26 de junio de 1972) otro nuevo gobierno de centro derecha presidido por Andreotti, que por primera vez desde la era de Centro Izquierda deja a los socialistas fuera de la coalición.

En Francia se da un acuerdo (27 de junio de 1972) entre los partidos comunistas y socialistas sobre un programa de gobierno valedero por cinco años, que da cara a las elecciones legislativas de 1973.

En Bélgica (noviembre 23, 1972), dimite el Primer Ministro, Gastón Eyskens, por una cuestión lingüística y comienza una larga crisis de gobierno.

El Presidente francés Georges Pompidou fallece en París y es reemplazado en forma interina por el presidente del Senado, Alain Poher, (abril 2, 1974) Valéry Giscard d'Estaing, es electo Presidente.

El 11 de febrero de 1975, en Gran Bretaña, la señora Margaret Thatcher es elegida nuevo líder del Partido Conservador, derrotando a Edward Heath, el cual dimitió el día cuatro.

En Italia, al comenzar el año, dimite el gabinete demócrata-cristiano de Aldo Moro, y se piensa que se iniciará otro largo período sin gobierno

(enero 7, 1976) pero a los pocos días juran su cargo los miembros del nuevo gobierno constituido por el mismo Aldo Moro (enero 12, 1976). Mientras tanto, en Gran Bretaña el Primer Ministro laborista Harold Wilson abandona el poder aduciendo razones de edad (marzo 16, 1976); al mes siguiente el Partido Laborista elige a James Callaghan nuevo Primer Ministro, por una apreciable mayoría sobre Michael Foot (abril 5, 1976).

Al principiar el año, en los Países Bajos, el príncipe Bernardo, esposo de la reina Juliana, es públicamente acusado de haber aceptado fuertes sumas de dinero para favorecer las transacciones de la Lockheed (firma aeronáutica estadounidense) en su país y meses después tiene que dimitir de todos sus cargos políticos (agosto 26, 1976).

Se efectúa un acuerdo limitado entre la democracia cristiana y la oposición en Italia (junio 30, 1977).

4. Asia

4.1. *Otros conflictos en Asia.* Los conflictos entre países asiáticos siguen estallando, siendo la causa general: el problema de los límites y fronteras.

En 1973, Irak y Kuwait (20 de agosto, 1973) negociaron sus dificultades fronterizas, llegando al fin a un acuerdo pacífico.

El 27 de febrero de 1975, en Filipinas se da la aplastante victoria del Presidente Marcos en el referéndum convocado para respaldar el estado de emergencia.

El día 25 de marzo de 1975, en Arabia Saudita, el rey Faisal es asesinado por uno de sus sobrinos. Le sucede su hermano Khaled.

El ex primer ministro del Japón, Kakuei Tanaka es detenido bajo la acusación de haber recibido 1.6 millones de dólares en concepto de soborno de la Lockheed y posteriormente se formaliza su proceso (julio 27, 1976).

4.2. *Problemas de la India.* Decisión soviética de vender armas a Pakistán.

Oposición a lo anterior por parte de la India (noviembre de 1968).

Desórdenes en la Universidad de Allahabad, India. Doscientos estudiantes queman los archivos, y exigen una participación en el consejo ejecutivo académico (noviembre de 1968).

La ola de disturbios en las dos partes de Pakistán produjo numerosos muertos, incendios en Dacca y Karachi (enero 27, 1969).

El partido del Nuevo Congreso de la primera ministra Indira Gandhi obtuvo una aplastante victoria en las elecciones generales (marzo 10, 1971).

El 25 de marzo de 1971, estalla una guerra civil en Pakistán Oriental

cuando las tropas del gobierno central lanzan ataques sobre vastas zonas de la región. El objetivo es aplastar el movimiento pacífico que propugna la autonomía de Pakistán Oriental poblado en su mayor parte por Bengalíes. Posteriormente (marzo 31, 1971) el gobierno de la India acusa a Pakistán de llevar a cabo una matanza de un pueblo indefenso equivalente a genocidio y ofrece ayuda y apoyo al gobierno de Pakistán Oriental.

Mujibur Rahman, líder de Bangladesh (antiguo Pakistán Oriental) llega a Londres (enero 8, 1972), liberado por Bhutto, Presidente de Pakistán. El día 10 es recibido por una multitud delirante, y en la India se da un acuerdo de principios entre la India y Pakistán (julio 10., 1972) en Simla.

En 1973, India firmó un acuerdo por el cual repartiría a los 90,000 prisioneros pakistanos, residentes en India, tras el conflicto que tuviera con Pakistán, en 1971; así, el 19 de septiembre se llevó a cabo dicho acuerdo en su totalidad.

India, Pakistán y Bangladesh firman un acuerdo con el que inician relaciones entre los tres países, mismas que quedaron interrumpidas por la guerra civil de 1971 en que Bangladesh se separó de Pakistán (abril 9, 1974).

Los primeros ministros de la India y Bangladesh, Indira Gandhi y Mujibur Rahman, se reúnen en Nueva Delhi y logran resolver problemas que habían permanecido sin solucionarse por toda una generación (mayo 16, 1974).

El 21 de enero de 1975 en Bangladesh, Mujibur Rahman asume la presidencia del país, y el parlamento ratifica la formación de un Estado de Partido único. Sin embargo, el 16 de agosto de 1975, se realiza un golpe de estado, en el cual el ejército da muerte al Presidente Mujibur Rahman, e instala en su lugar a Khondakar Moshtaque Ahmed. Poco tiempo después de haber tomado el poder Khondakar, los altos jefes militares toman el control del país, después de encarcelar a los oficiales autores del golpe de estado del 16 de agosto de 1975. Dos días más tarde (el 6 de noviembre de 1975), se nombra a Alí Sayen Jefe de Estado, aunque el poder lo ejercen un consejo de la revolución compuesto por 10 personas.

Sin embargo, el día 7 del mismo mes se organiza un contragolpe del general Ziaur Rahman, jefe del Estado mayor, que se hace con el poder.

Es importante resaltar, que los días 6, 7 y 8 del mes de agosto de 1975, en la India, las dos cámaras aprueban las leyes que sitúan al Primer Ministro y al Presidente fuera del alcance de los tribunales por razón de su cargo y absuelven retroactivamente a Indira Gandhi de sus delitos electorales.

Anuncio del acuerdo entre Pakistán y la India, para el restablecimiento

de relaciones diplomáticas a nivel de embajadores, relaciones interrumpidas desde la guerra de 1965 (mayo 14, 1976).

4.3. *Conflicto de Líbano*. En Líbano se proclama el estado de emergencia, a consecuencia de graves incidentes entre libaneses y palestinos refugiados, como lo fueron los sangrientos choques entre el ejército libanés y los comandos palestinos en Trípoli y en Beirut.

El 2 de noviembre de 1969, se da un armisticio en el Líbano, tras un acuerdo en El Cairo, entre el ejército Libanés y Al Fatah.

En Líbano se da un nuevo acuerdo de guerrilla con Beirut, que sustituye al de El Cairo, en 1969, por lo que los fedayín interrumpen sus acciones contra Israel a partir del territorio libanés y evacúan sus posiciones (junio 25, 1972).

En Beirut se da un acuerdo (octubre 3, 1972) con el OLP palestino sobre retirada de los fedayín de las ciudades del sur del país.

En el mes de mayo (día 5, 1973) se reanudó el fuego entre palestinos y libaneses, que desembocó en un presunto acuerdo de paz (16 de mayo de 1973) presunto porque no hubo cese total de fuego, hasta que en agosto (día 17) finalizó realmente el conflicto, al abrirse nuevamente la frontera israelí-libanesa.

El 9 de septiembre de 1975, se da un enfrentamiento de miles de combatientes cristianos de la ciudad de Zaghorta contra los musulmanes de Trípoli.

Tras vencer la oposición del Presidente Suleiman Frangie y de los derechistas cristianos, el parlamento elige para sucederlo a Elías Sarkis, también maronita. Sin embargo la continuación de la guerra civil pospone indefinidamente la dimisión efectiva del primero. Posteriormente, unidades regulares sirias invaden el Líbano en favor de los derechistas cristianos y contra musulmanes y palestinos; ésta será su primera intervención directa en la guerra civil.

Es asesinado en Beirut, por un grupo guerrillero, el embajador estadounidense en el Líbano: Francis Meloy y a los pocos días las primeras unidades de una fuerza interárabe de paz entran en Beirut con el aparente beneplácito de todos, pero tampoco esta medida detiene la carnicería (mayo y junio, 1976).

4.4. *Conflicto Ruso-Chino*. Graves incidentes se suscitan en la frontera de la URSS y China; Pekín reafirma su hostilidad a los tratados injustos que establecieron la frontera chino-rusa (1968).

Este problema fronterizo produce la reunión de comisiones de ambos

países, sin embargo, cinco meses después (agosto, 1969) sucedió otro choque en Sinkiang. Según China, se produjeron 429 incidentes de frontera en junio y julio. Para el 20 de octubre, Pekín abre nuevas negociaciones fronterizas.

4.5. *Comunismo en China.* En el IX Congreso del Partido Comunista Chino, Lin Piao es designado sucesor de Mao Tse Tung (abril 24, 1969).

El 14 de abril de 1971, el Presidente Nixon, anunció el término del embargo de 20 años para comerciar con China Continental, en lo que se refiere a productos no estratégicos.

Del 9 al 11 de julio de 1971, Henry A. Kissinger, enviado del Presidente Nixon, visitó secretamente al premier Chou En-Lai en Pekín. Posteriormente el Presidente Nixon en una transmisión a todo el país anunció que visitaría China Continental antes de mayo próximo, por invitación expresa del Primer Ministro Chou En-Lai. La visita sería con el fin de normalizar las relaciones entre los dos países.

Moscú asegura que uno de los nueve cadáveres hallados en un aparato militar chino estrellado en Mongolia en septiembre es el de Lin Piao (10. de enero de 1972).

China recibe a dos visitantes importantes en ese año, uno es el Presidente Nixon que llega a Pekín (febrero 21, 1972) y que abandonara China después de que un comunicado anuncia que las relaciones entre los dos países se regirán por los cinco principios de coexistencia pacífica enumerados en la conferencia de Bandung de 1955 (28 de febrero, 1972).

Otro es la visita del Primer Ministro japonés, Tanaka, a Pekín (25 de septiembre, 1972) que culmina con la firma de un tratado que sella la reconciliación tras 35 años de estado de guerra y la ruptura de Tokio con Taipei (30 de septiembre, 1972).

En 1973, se llevaron a cabo en Pekín, algunas conversaciones entre Kissinger (USA), el ministro chino Chou En-Lai y Mao-Tse-Tung, con motivos amistosos, de solidaridad y ayuda para lograr la paz mundial.

A principios de año se anuncia en la República Popular China que Hua Kuo-Feng sucederá a Chou En-Lai como jefe de gobierno (febrero 7, 1976) y a los pocos meses se da la confirmación de ello, y al mismo tiempo se confirma la destinación de Ten Hsiao-Ping como viceprimer ministro, después de una campaña de varias semanas en que la prensa del país le acusó de contrarrevolucionario y partidario del capitalismo. Las divergencias en la jerarquía se interpretan como un recrudecimiento de la revolución cultural, que ahora cumple 10 años (abril 7, 1976).

China y E.U. avanzan hacia la normalización de Relaciones (agosto 25, 1977).

4.6. *Conflicto de Corea.* El 23 de enero de 1968 el buque "Pueblo", de la VII flota norteamericana, es capturado por lanchas cañoneras de Corea del Norte. Washington califica como de muy peligrosa la situación y solicita la mediación de Moscú, que le será negada.

El primero de febrero Pyong-Yang, Corea del Norte, luego de rehusar la competencia de la ONU para el asunto "Pueblo", propone abrir unas conversaciones en Pan-Mun-Jon; Washington acepta.

Intento de Corea del Norte de asesinar al Presidente Park, de Corea del Sur (marzo, 1968).

El Departamento de Estado norteamericano anuncia que Washington se propone retirar tropas estadounidenses estacionadas en Corea del Sur, aunque sin especificar la cifra (8 de julio, 1970).

En Corea se anunció simultáneamente en Seúl y Poyongyang de que se han venido celebrando reuniones secretas para estudiar la reunificación del país (16 de junio, 1972). Creación de una organización coordinadora. De nuevo en Seúl y Pyon-Yang se da un anuncio simultáneo acerca de futuras conversaciones para la reunificación de la península (4 de julio, 1972).

Para fines de año (27 de diciembre de 1972) en Corea del Norte Kim Il Sung, que era Jefe de Gobierno, es elegido Presidente del país.

El 12 de febrero de 1975, en Corea del Sur, Park gana por gran mayoría un referéndum de apoyo a su política.

4.7. *Comunismo en Asia.* En 1973, siguen los conflictos asiáticos entre anticomunistas y comunistas, siendo uno de ellos, el que ocurrió en Filipinas (12 de marzo de 1973), al originarse cruentos combates, provocados por guerrilleros musulmanes.

4.8. *Conflicto de Vietnam.* El 29 de enero de 1968, se llevó a cabo una ofensiva del Vietcong sobre una serie de ciudades y de bases americanas; el día 30 el FLN entrará en Saigón, y parte de la embajada de los Estados Unidos será ocupada.

El 5 de febrero de 1968, 20,000 soldados norvietnamitas iniciaron su ofensiva contra la base de Khe-Sanh, defendida por 5,000 norteamericanos.

Washington condiciona el cese de bombardeos a la promesa previa de una desescalada norvietnamita; el 24 de marzo la aviación americana bombardeará el puerto fluvial de Hanoi; el 26 el centro ferroviario de Hai-Fong.

En el mes de abril el Presidente Johnson declaró que iniciará conversa-

ciones para finalizar la guerra de Vietnam. Tanto Washington como Hanoi aceptan a París como sede para las conversaciones que han de poner fin a la guerra de Vietnam.

Después de una tregua de cerca de un mes, se reanudaron las incursiones de los B-52 contra Vietnam del Norte.

El 3 de noviembre de 1968, Vietnam del Sur rechazó que el FLN participara en la mesa de conferencias de París. El día 8 pidió que sólo las delegaciones de Saigón y Hanoi sean representadas.

Vietnam del Sur envió una delegación a la conferencia de París.

Con motivo de la guerra de Vietnam se llevó a cabo la primera sesión de la Conferencia de Vietnam entre 4 delegaciones: USA, Vietnam del Sur, Vietnam del Norte y FLN (enero 18, 1969). Henry Cabot Lodge fue nombrado jefe de la delegación estadounidense.

De los intentos de pacificación, el más importante fue la proposición de ocho puntos por el presidente Nixon, a la vez que ordenó la retirada general de las tropas. Al día siguiente, Hanoi y el FLN rechazaron esta proposición (mayo 14, 1969).

Para el 8 de julio se retira de Vietnam del Sur el primer contingente de tropas americanas.

El Estado de Massachusetts en Estados Unidos, autoriza a sus jóvenes en edad militar a negarse a combatir en Vietnam, a menos que el Congreso, de acuerdo con la constitución, declare oficialmente la guerra a Hanoi. Con esta medida queda planteada la constitucionalidad del conflicto bélico, así como los límites del poder presidencial (abril 10., 1970), el 11 de abril se proclama la República de Camboya con Cheng Heng como Jefe de Estado y Lon Nol como primer ministro.

El 20 de abril Nixon anuncia que serán repatriados 150,000 soldados del Vietnam en un período de un año, para el 29 de ese mismo mes, 6,000 soldados vietnamitas invaden Camboya, con apoyo norteamericano, según anuncio oficial. La Bolsa de Nueva York experimenta el mayor descenso producido desde el asesinato del Presidente Kennedy; al día siguiente Nixon, en un largo discurso televisado, expone las razones que lo llevaron a intervenir en el conflicto camboyano; para el 11 de junio el senado decide por 52 votos a favor y 47 en contra, que Nixon no podrá emprender nuevas operaciones militares en Camboya, sin consultar la Cámara Alta; para el 23 de agosto, Estados Unidos decide ampliar su zona de bombardeo a todo Camboya, con excepción de ciertas regiones pobladas y la plaza de Angkor.

El primero de febrero de 1971, tropas sud-vietnamitas con apoyo norteamericano penetran en Laos en una incursión de gran escala.

Posteriormente, el día 10 hubo manifestaciones de protesta en contra de

la invasión de Laos, éstas se generalizaron en distintas ciudades de Estados Unidos.

Ante crecientes contraataques norvietnamitas las fuerzas armadas americanas anuncian su retirada de Laos (12 de marzo de 1971).

En Estados Unidos, el Presidente Nixon anuncia que el ritmo de retirada de las tropas norteamericanas en Vietnam será aumentado a modo de hacer regresar 100,000 hombres entre mayo y diciembre (abril 7, 1971).

Del 3 al 5 de mayo, más de 7,000 manifestantes son detenidos en Washington, después de grandes concentraciones que culminaron el primero de mayo, en protesta por la guerra de Vietnam. Dichas manifestaciones habían intentado causar grandes congestiones de tránsito.

En las conferencias de paz de París, entre los participantes en la guerra de Vietnam, el Vietcong presentó un nuevo plan de paz de siete puntos.

El día 9, Estados Unidos propuso que el plan fuera discutido en sesión secreta, lo que fue rechazado por el Vietcong.

Estados Unidos, Nixon presenta un plan de paz en 8 puntos para Vietnam (26 de enero de 1972). Al final de este mes (31 de enero), en Vietnam del Norte se revela en Hanoi la existencia de un plan de 9 puntos (de paz) para Vietnam que ya ha sido presentado en conversaciones secretas con Estados Unidos.

En Camboya (10 de marzo, 1972), Lon Noi asume todos los poderes y suspende la Constitución. El día 13 se autoproclamará presidente. En ese mismo mes, y en ese mismo lugar, se da un ataque con morteros e infiltración de guerrillas contra Pnom Penh, que causa al menos 75 muertos (20 de marzo, 1972).

En Vietnam del Sur (10. de mayo, 1972) tiene lugar una desbandada sudvietnamita hacia Hue, que abandona Quang Tri al avance comunista.

Antes (8 de abril, 1972) los comunistas habían abierto nuevos frentes en el Delta de Mekong y las mesetas centrales. Se inicia el sitio de Anloe a 100 kms. al noroeste de Saigón. En Vietnam del Norte (15 de junio, 1972), estancia de tres días del Presidente soviético Podgorny, durante los cuales los bombardeos americanos no atacan la zona de Hanoi. En Vietnam del Sur también reciben la visita (16 de agosto, 1972) de Kissinger, que inicia en Saigón dos días de conversaciones con el Presidente Thieu, mientras oficiosamente se afirma que ha presentado un nuevo plan de paz en Saigón.

En Vietnam del Norte (28 de noviembre, 1972) fuentes de Hanoi y de G.R.P. desmienten que haya un alto al fuego en perspectiva, pese a los rumores que circulan. Entrevistas de Kissinger y Le Duc Tho en París durante los días 26 y 27 de ese mes. En el mismo Vietnam, Kissinger (26 de octubre, 1972) confirma una declaración, hecha horas antes por Hanoi, de

que existe un acuerdo de principio para la paz en Vietnam del Sur. Kissinger y Le Duc Tho han conferenciado en París entre el 8 y el 11 pasados y el asesor de Nixon ha conversado con el Presidente sudvietnamita, Van-Thieu, entre el 18 y el 23 para "venderle" el acuerdo.

A fin de año (30 de diciembre, 1972) en Estados Unidos, Nixon anuncia la reanudación de las conferencias de París sobre Vietnam, de las negociaciones Kissinger-Tho, interrumpidas por la ofensiva aérea y la suspensión de los bombardeos estadounidenses. El presidente predice también el fin de la guerra para enero de 1973.

Al empezar 1973, todo parecía indicar que se restablecería rápidamente la paz, al firmarse en París, un acuerdo de paz entre USA, Hanoi, (Vietnam del Norte) y Sudvietnam (27 de enero, 1973).

Pero desgraciadamente, Saigón violó el acuerdo bombardeando incesantemente (febrero 10, 1973) y logrando que continuara la lucha armada.

No obstante, USA empezó a evacuar a sus tropas de Vietnam (29 de marzo, 1973) ante los continuos ataques de Norvietnam.

Ante el fracaso del precedente acuerdo, empezaron en Francia conversaciones entre Kissinger (USA) y Le Duc Tho (Vietnam del Norte) para que se cumpliera debidamente el tratado de paz, anteriormente establecido (mayo 17, 1973).

Así, el 13 de julio, en la urbe parisina, se llegó a un nuevo acuerdo entre USA y Vietnam del Norte, para parar efectivamente el fuego; acuerdo que pareció no gustarle a Vietnam del Sur, pues siguió atacando con furor (junio 15, 1973).

Semanas más tarde, entre el incesante fuego en Vietnam, USA y Japón se comprometieron a reconstruir Indochina.

Finalmente, se dispuso una vez más el logro de la paz, lográndose que el 14 de septiembre, se parara real y efectivamente el fuego.

Rebeldes camboyanos bombardearon el sur de la capital de Pnom-Penh (febrero 7, 1974), de igual manera la antigua capital real de Dudong, 32 kms. al norte de Pnom Penh, actual capital de Camboya, fue reconquistada por tropas gubernamentales camboyanas (julio 9, 1974).

Acusando a los EUA y a Vietnam del Sur de actos de sabotaje, el Vietcong y los Norvietnamitas anuncian su retiro de la Comisión Militar Conjunta Bipartita y del Grupo Militar Conjunto Cuatripartito (junio 22, 1974).

Fuerzas comunistas atacan a tropas sudvietnamitas a unos 30 kms. de Saigón, en la acción bélica más próxima a esta capital en los últimos años (agosto 15, 1974).

El 7 de enero de 1975, Phovoc Binh, capital de la provincia de Phuoc

Long, cae en poder de las fuerzas revolucionarias tras una semana de combates. Unos días después (11 de enero) los comunistas se apoderan de la base de Neuk Loung situada a orillas del Mekong. Esta base constituye una de las puertas de Pnom Penh.

Para el día 12 de marzo de 1975, el régimen de Saigón pierde la quinta capital de distrito en poco menos de una semana; poco tiempo después el 17 de marzo, el régimen de Saigón abandona tres provincias ante la imposibilidad de defenderlas. Poco a poco el gobierno va perdiendo fuerza, hasta que la ciudad de Da Nang es conquistada sin combatir, con esto sucumbe el régimen de Saigón.

Para el 10, de abril de 1975, en Camboya el Presidente Lun Nui abandona el país y se dirige a Bali, mientras tanto el cerco comunista se va estrechando.

El 17 de abril de 1975, en Camboya se produce el asalto final a Pnom Penh iniciado a principios del mes y ha culminado con la conquista de la ciudad por los guerrilleros nominalmente leales a Nordom Sihvanok, que sigue exiliado en Pekín. Poco tiempo después en Vietnam del Sur (abril 21, 1975), dimite el Presidente Van Thieu a causa de una fuerte presión estadounidense, para que su apartamiento permita negociar con Hanoi y el G.R.P. Thieu acusa a los Estados Unidos de no haber sostenido su promesa de ayuda contra Vietnam del Norte.

El día 30 del mismo mes, el Presidente Duong Van Minh, que había sido elegido 48 horas antes se rinde incondicionalmente a las fuerzas comunistas.

El 23 de mayo de 1975, en Laos, comienza la evacuación del personal estadounidense, que se cifra en 1,200 funcionarios, tras varias semanas de agitación popular que marcan el definitivo predominio del Pathet-Lao en la coalición de Vietnam.

El 3 de diciembre de 1975, en Laos, abdica el rey Savang Vathana y aunado a este acontecimiento viene la proclamación de la República Popular, al frente de la cual se sitúa el príncipe Sutanuvong, jefe del procomunista Pathet Lao.

A mediados del año se proclama oficialmente la reunificación del país (junio 24, 1976).

Comienzan las conversaciones entre Estados Unidos y Vietnam (mayo 4, 1977) y al parecer empiezan bien pues E.U. no se opone al ingreso de Vietnam en la ONU (mayo 5, 1977). Y tal vez sigan muy bien pues Vietnam cuenta ahora con el apoyo internacional necesario para ingresar a la ONU (julio 21, 1977). Pero como no todo puede ser bueno surge un nuevo problema, al acusar Camboya a Vietnam de invadir su territorio (septiembre 19, 1977).

4.9. *Conflicto Árabe-Israelí.* El 8 de febrero de 1968 se recrudecen los atentados en los territorios ocupados por los israelitas; el 15 se lleva a cabo un sangriento choque jordano-israelí; el 16 Hussein condenó categóricamente las actividades de los comandos palestinos.

El 21 de marzo de 1968, se realizó una agresión israelí a Jordania, calificada por Tel Aviv como acción punitiva contra los comandos.

El 4 de noviembre de 1968, se realizaron violentos choques en Amman entre el ejército y los comandos palestinos. Toque de queda y movilización general en Jordania.

Los acontecimientos en torno al conflicto árabe-israelí mantienen en tensión al mundo. Israel reclama una acción internacional en favor de los judíos residentes en los países árabes. Por otro lado surgen manifestaciones pro árabes que son sofocadas con crueldad. Se dan dos nombramientos determinantes en el curso de este conflicto y de la historia. Yaser Arafat es elegido presidente del comité ejecutivo de la OLP, y el nombramiento más importante: el de la Primer Ministro Golda Meir, que sucede al Primer Ministro israelí Levi Eshkol. Los combates se extienden y en un violento duelo de artillería sobre el canal de Suez resulta muerto el general egipcio Riad. Los comandos israelíes comienzan a atacar objetivos civiles en territorio egipcio (abril 29, 1969). Entre otros duelos, se da un sabotaje en el puerto de Eliath por comandos egipcios de hombres-rana de dos barcos israelíes (noviembre 16, 1969).

Se inició el año con un bombardeo por la aviación israelí de fábricas en Abu Zabal, con 50 muertos y centenares de heridos (febrero 12, 1970). Al día siguiente Jordania estaba al borde de la guerra civil, por la imposición de la pena capital por la posición ilícita de armas.

En el territorio sirio, los comandos israelíes penetran por primera vez desde la guerra de los seis días (15 de marzo, 1970); se producen intensos combates entre israelíes y sirios en las montañas del Golán; para el 8 de junio el Secretario de Estado norteamericano, Rogers, anuncia la próxima venta de aviones al gobierno israelí.

Después USA, presenta un plan de paz para Oriente Medio, en el que se incluye el alto al fuego durante 4 meses y la creación de una zona desmilitarizada en el Canal de Suez (junio 24, 1970). También la URSS presenta un plan en el que se sugiere el establecimiento de contactos entre Israel y los Países Árabes.

Además del reconocimiento del Estado Judío, el proyecto norteamericano es aceptado por la RAU, Jordania e Israel, pero es rechazado por los palestinos, Irak y Siria. Regresa de la URSS el Presidente de

Egipto, Nasser a la que había ido el 30 de Junio. El 7 de agosto entra en vigor el plan Rogers y el alto al fuego.

Gunar Jarring inicia los turnos de conversaciones por separado con los representantes jordano, egipcio e israelí en Nueva York (26 de agosto, 1970).

En Jordania estalla la guerra civil y el rey Hussein nombra un gobierno militar (septiembre, 1970), después de un mes de luchas el Rey Hussein y los grupos contendientes llegan a un acuerdo y firman en El Cairo, el Rey Hussein y el dirigente palestino Arafat, un tratado para la suspensión de hostilidades (septiembre 28, 1970); dos días después un golpe de Estado en Siria, lleva al poder al General Assad.

El día 5 de enero Israel reanuda sus conversaciones de paz indirectas con Egipto y Jordania que habían sido suspendidas en agosto de 1970, el Dr. Jarring, emisario de la ONU, sostiene reuniones con los respectivos representantes de los países mencionados. Asimismo, tropas jordanas lanzaron un intenso ataque contra los comandos palestinos con bases al norte de Ammán. La cruenta lucha duró hasta el día 13, en que se llegó a un acuerdo de tregua (enero 8, 1971). Por otro lado, la Unión Soviética acuerda otorgar a Egipto ayuda económica por valor de 400 millones de dólares en un tratado firmado en El Cairo (20 de marzo de 1971).

El 29 de julio Argelia rompe relaciones con Jordania, a la que se acusa de permitir la colaboración israelí en la caza de comandos palestinos. En cuanto al Canal de Suez, Israel y Egipto concretan sus diferencias para una reapertura del Canal (agosto 11, 1971), y el Presidente Sadat (egipcio) es elegido presidente de la federación de Repúblicas Arabes (octubre, 1971).

Para comienzos del año (enero 14, 1972) tiene lugar un raid israelí contra el sur del Líbano. Sadat hace un viaje a Moscú (febrero 2, 1972), y llega en el período más tenso de las relaciones ruso-egipcias a consecuencia de la represión anticomunista en Sudán. Más tarde (10. de mayo 1972), Sadat, refiriéndose a su último viaje a Moscú, de donde regresó el 29 de abril, dice que la URSS "ha prometido suministrar todas las armas necesarias para la reconquista de los territorios ocupados.

La ONU de nuevo condena (febrero 28, 1972) a Israel ante la segunda incursión israelí en una semana en territorio libanés.

En Jordania, Hussein propone la transformación del Estado (15 de marzo, 1972) en un reino árabe unido formado por una provincia Palestina o Cisjordania y otra al este del río, Transjordania, con una doble capital en Jerusalén y Ammán. Ambas provincias serían autónomas bajo un Estado federal común.

En Egipto, Sadat (julio 18, 1972), anuncia la salida de los asesores soviéticos del país; su número se calcula entre 12,000 y 20,000. Tensión Cairo-Moscú.

En Libia (agosto 2, 1972), se anuncia en Bengasi la fusión futura entre Egipto y Libia en el marco de la RAU, cuyas estructuras han de estar planteadas antes del 3 de septiembre.

Israel (septiembre 8, 1972) realiza un ataque aéreo a las bases guerrilleras y campamentos de refugiados de Siria y Líbano, y en unos días más (16 de septiembre) fuerzas mecanizadas con cobertura aérea ocupan una faja de terreno al sur del Líbano durante más de 24 horas, en una ofensiva de gran envergadura contra la guerrilla palestina. Se retiran después de volar más de 300 bunkers y casas y hacer una veintena de prisioneros.

En 1973, se acrecentó el conflicto árabe-israelí, conflicto en el cual se hallaban también implicados la URSS (que facilitaba armas a los países musulmanes) y USA (que sostenía a Israel). No obstante, a principios del año, se creía que el conflicto terminaría, ante la petición de paz por parte de Israel a los países árabes a través de su primer ministro, Golda Meir (marzo 10.), petición que produjo que se evacuara una porción del sector del Sinaí, por parte de los árabes (8 de marzo, 1973). Tras lo cual, a fines de junio (23) se realizaron negociaciones entre Egipto (a través de Sadat) y Libia (a través de Khadafi) para fusionar sus países, concluyendo que lo harían en septiembre de ese mismo año.

A la par de esto, realizáronse conferencias entre Egipto y URSS para afrontar la crisis del Levante (julio 14, 1973) así como la reanudación de Waldheim (Secretario General de la ONU) como mediador en el Medio Oriente (agosto 26, 1973).

No obstante y a pesar de los varios intentos realizados para lograr la paz, la guerra se reanudó con más violencia, denominándose: Guerra del Yom Kippur (octubre 6, 1973).

Ante lo cual, Kissinger (USA) entabla conversaciones con Brezhnev (URSS) para conseguir la paz en Levante (octubre 20, 1973), que logran que cese el fuego para negociaciones de ésta, tres días después. Y para reforzar el hecho, llegan fuerzas de la ONU (octubre 26, 1973), para presidir el acto, por el cual se conseguiría por fin la anhelada paz.

Con esto se obtuvo que Israel se retirara del Sinaí (octubre, 29) y acordara con Egipto el canje de prisioneros (30 de octubre). Tras lo cual, se firmó al fin el armisticio de paz en Levante (noviembre 11, 1973).

Posteriormente se hizo una conferencia árabe (26 al 28 de noviembre, 1973), sin la asistencia de Libia e Irak, para unificar posiciones ante las negociaciones de paz con Israel.

Y a fines de diciembre (21) comenzó una conferencia en Ginebra sobre el Oriente Medio, presidida por el secretario general de la ONU Waldheim, y a la que asistieron Egipto, Israel y Jordania, flanqueados por Kissinger (USA) con el objeto de evitar nuevos conflictos y asegurar realmente una paz duradera entre los países árabes e Israel.

Henry Kissinger, Ministro de Relaciones Exteriores de EUA, y Moshé Dayan, Ministro de Defensa israelí, finalizan dos días de pláticas en Washington sobre la separación de tropas egipcias e israelíes en el Canal de Suez (enero 5, 1974), a su vez Israel y Egipto acuerdan retirar sus fuerzas del mismo canal (enero 18, 1974) iniciando dicha retirada las fuerzas israelíes el 25 de enero, para finalizar el 21 de febrero (1974).

Hafez Al-Assad, Presidente de Siria, declara que continuará el estado beligerante contra Israel hasta que el territorio árabe quede liberado (marzo 8, 1974). Por su parte la primera ministra Golda Meir y los veintidós nuevos miembros del gabinete de coalición, incluyendo a Moshé Dayan, Ministro de Defensa, asumen sus cargos en Israel (marzo 10, 1974).

En un intento más por restablecer la paz, el rey Hussein de Jordania, se entrevista con el Presidente Nixon en Washington; Estados Unidos asegura esforzarse por lograr relaciones pacíficas entre Israel y Arabia (marzo 12, 1974).

Golda Meir renuncia como primera ministra de Israel, porque se responsabilizó a su gobierno por la falta de preparación de las fuerzas armadas israelíes en la guerra de octubre de 1973 (abril 19, 1974).

Oficiales sirios e israelíes firman en Ginebra un acuerdo según el cual se deben suspender las hostilidades en Golán y se intercambiarán prisioneros tomados en la guerra de 1973 (mayo 31, 1974), iniciando la retirada de las fuerzas en tres etapas el 5 de junio.

Tres comandos palestinos atacan un edificio de vivienda en Nahaiya, Israel, causando varias muertes antes de ser liquidados por las tropas israelíes (junio 24, 1974), y en represalia por dicho ataque palestino, treinta embarcaciones pesqueras son hundidas por comandos navales israelíes en tres puertos meridionales libaneses (julio 8, 1974).

Muhammad-al-Kadafy líder libio y el Presidente egipcio Anwar Al-Sadat, se reúnen en Alejandría para tratar de mejorar las deterioradas relaciones entre sus dos países (agosto 17, 1974). Por su parte el ministro de relaciones extranjeras de Egipto, Ismael Fahmy, se entrevista con Henry Kissinger para discutir las posibilidades de paz en el Medio Oriente (agosto 19, 1974).

Surge una nueva amenaza de guerra en el Medio Oriente, al ordenar

Israel la movilización de parte de sus fuerzas de reserva y el traslado de tropas a las fronteras de Siria y Líbano (noviembre 14, 1974).

Al finalizar el mes, Egipto y EUA reanudan relaciones diplomáticas (febrero 28, 1974) formalizando dicho restablecimiento de relaciones el 19 de abril. Una de las primeras manifestaciones de dichas relaciones se percibe cuando los Presidentes Richard Nixon de EUA y Anwar Al-Sadat de Egipto suscriben en El Cairo un acuerdo para proporcionar al país africano tecnología nuclear con fines pacíficos (junio 14, 1974). Por otro lado los Presidentes de Siria y EUA anuncian en un comunicado la reanudación de relaciones diplomáticas rotas por Siria en 1967 (junio 16, 1974).

Después de 18 años de dependencia militar de la Unión Soviética, el Presidente egipcio Anwar al-Sadat, anuncia que su país comenzará a buscar otros proveedores de material bélico (abril 18, 1974).

La Asamblea General de la ONU reconoce a la Organización de Liberación Palestina como representante de este pueblo (octubre 14, 1974), dando dicha asamblea su aprobación para dos resoluciones que reclaman el derecho del pueblo palestino a su independencia y soberanía como Estado autónomo (noviembre 21, 1974).

El día 23 de marzo de 1975, el Secretario de Estado norteamericano, Dr. H. Kissinger, regresa de Tel Aviv a su país, después de haber llevado a cabo una misión diplomática de 3 semanas ante diversas capitales árabes e israelíes; admite su fracaso en los intentos por conseguir una nueva retirada militar de Israel en el Sinaí. La Casa Blanca anuncia el día siguiente una revisión de su política en Oriente Medio.

Los días 1o. y 3 del mes de junio de 1975 en Austria, los Presidentes Ford y Sadat, se entrevistan en Salzburgo, para tratar sobre las posibilidades de que Kissinger reanude su mediación en Oriente Medio.

El primero de septiembre, como consecuencia de una nueva gira diplomática de Henry Kissinger por Oriente Medio, Israel y Egipto rubrican otro acuerdo de retirada israelí del Sinaí; y para el día 4 del mismo mes, en Suiza, Egipto e Israel firman en Ginebra los acuerdos rubricados en presencia de Henry Kissinger en Tel Aviv y El Cairo.

El día 30 de noviembre de 1975, la ONU otorga la prolongación por seis meses del mandato de la fuerza de paz de la organización en las colonias Sirias del Golán.

El Consejo de Seguridad de la ONU aprueba la extensión por otros seis meses del mandato de la fuerza de paz en las colinas del Golán después de obtener el consentimiento de Tel Aviv y Damasco (mayo 28, 1976).

Si se quiere llegar a un acuerdo Árabe-Israelí, el problema palestino debe resolverse (febrero 21, 1977). Pero para esto no es propio actuar

como Begin que afirma que Israel no devolverá a los árabes los territorios ocupados (mayo 20, 1977). Aunque más tarde Israel dice estar dispuesto a devolver los territorios de Siria y Egipto (julio 20, 1977).

Pero sigue el combate, ahora son tropas libias y egipcias combatiendo en la frontera (julio 22, 1977); llegando a estas mismas un poco después de un acuerdo de poner fin a las hostilidades (julio 24, 1977). Aceptando por fin Libia la paz con Egipto (julio 27, 1977). Aunque por otro lado no dejan pie a la paz, pues días antes Siria y Jordania rechazan el plan de paz de Israel (julio 25, 1977). Y no cesa el conflicto ya que comienza el cañoneo de Israel contra el cuartel general de los palestinos (agosto 14, 1977). Y así, con razón o sin ella, los palestinos bombardean desde el sur de Líbano, las posiciones israelíes (agosto 15, 1977).

Pero por lo que se ve, este problema de Medio Oriente continuará, a menos de que como dice Arafat sólo la intervención de la URSS lo resolverá (agosto 28, 1977). Y mientras tanto, Israel se ocupa en discutir una solución por Cisjordania (septiembre 2, 1977). Begin, por otro lado, mostrándose reflexivo, ofrece a Sadat devolver casi todo el desierto del Sinaí (noviembre 24, 1977). Pero el conflicto sigue en pie y dentro del mismo destaca un problema todavía no resuelto: Libia rompe relaciones con Egipto (noviembre 25, 1977). Más tarde, Begin presenta a Carter este plan de paz israelí (diciembre 20, 1977). Y así, mientras se decide dicho problema, el Parlamento israelí aprueba el plan de paz para Levante (diciembre 29, 1977), ofrecido por el Presidente egipcio, Sadat, en su sensacional viaje a Jerusalén.

5. *Africa*

5.1. *Conflictos africanos.* En este año se dan dos golpes de estado militares: en Sudán deponen al Presidente Al Azhari (mayo 25, 1969) y en Libia proclaman la república (septiembre 1o., 1969).

Se produce una sublevación en Sudán (marzo 30, 1970) el 2 de abril con la muerte del general Al Mahdi y la rendición de centenares de sublevados, la rebelión queda ahogada.

Golpe de estado en Ghana (enero 13, 1972) mientras el primer ministro Kofi Busia seguía tratamiento médico en Londres. Toma el poder el coronel Ignatius Acheampong, que suspende la constitución y disuelve el parlamento. En Madagascar se declara el estado de emergencia (mayo 14, 1972), tras los desórdenes iniciados ayer, en que los manifestantes incendiaron el Ayuntamiento de Tanarivo. Tras varios días de motines y docenas de muertos en choques con la policía, el general Ramantsoa toma el poder

relegando a Tsiranana a la presidencia Honoraria, sin poderes ejecutivos. En Marruecos (12 de junio de 1972) se llevan a cabo las reuniones de la OUA a nivel de jefes de estado con asistencia de representantes de 40 países africanos, en Rabat. Reconciliación formal el mismo día de la clausura (25) entre Hasan de Marruecos y Bumedienne de Argelia.

5.2. *Solidaridad africana.* En Tanzania se clausura (septiembre 9, 1972) en Dar-es-Salaam una cumbre del centro y este de Africa que ha durado 5 días y a la que han concurrido 16 Estados, en la que se aprueba una acción de solidaridad con los nacionalistas que combaten a los regímenes de supremacía blanca.

5.3. *Conflicto de Uganda.* El Presidente Idi Amín anuncia la expulsión de todos los residentes asiáticos británicos (agosto 6, 1972), y luego también de cualquier otra nacionalidad, a completarse un plazo de 90 días.

Kampala acusa a Tanzania de invadir el país, en lo que parece ser una serie de incidentes fronterizos entre tropas del Presidente Idi Amín y partidarios del depuesto Milton Obote; se inicia el puente aéreo (septiembre 17, 1972) de asiáticos expulsados del país con destino a Gran Bretaña.

Idi Amín, Presidente de Uganda, amenaza con expulsar a los 1,500 ingleses que residen en esta nación, después de afirmar que la prensa británica lo estaba difamando a él y a su país (noviembre 3, 1974); en respuesta a esta amenaza Gran Bretaña exige a Uganda que reduzca igualmente su personal diplomático en Londres (noviembre 6, 1974).

Como consecuencia del ataque israelí sobre Entebbe, que había contado con el apoyo técnico de Kenia, las relaciones de ésta con Uganda habían llegado al borde de la ruptura bélica, pero tras una mediación de la OUA se firma en Nairobi un acuerdo de retirada de tropas de la frontera y de reanudación de los suministros de base a Uganda, a través del territorio kenyata (agosto 6, 1976).

5.4. *Crisis en Nigeria.* Serios conflictos internos. Propósito de la Commonwealth de llegar a un acuerdo (1968).

Después de 30 meses de guerra, cesa toda resistencia organizada en Biafra. Al día siguiente, el general Effiong, sustituyendo al general Ojukwu, pide la paz en nombre del ejército separatista de Biafra (12 de enero de 1970).

El 29 de julio de 1975, es depuesto el Presidente Gowon a quien sucede

el general Murtala Mohamed mientras que aquél asistía a las reuniones de la OUA en Kampala.

Fracasa un golpe de estado nacional en el que muere el presidente nigeriano, general Murtala Mohamed y le sucede el general Obansajo (febrero 13, 1976).

5.5. *Conflictos del Cuerno de Africa.* En Etiopía se da un acuerdo en Addis Abeba entre el gobierno sudanés y los rebeldes sudistas (febrero 27, 1972) que pone fin a una guerra de 16 años.

El 16 de febrero de 1975, en Etiopía, después de unos meses de enfrentamientos del ejército etiope con los guerrilleros secesionistas de Eritrea, que ha llegado a luchar en las calles de la capital, Asmara, decreta el estado de emergencia en la provincia.

Para el 21 de marzo de 1975, en este mismo país se da la abolición de la monarquía.

La lucha armada entre Etiopía y Somalia, no sólo sigue en pie sino se intensifica (julio 26, 1977), tanto que las fuerzas somalíes ya han ocupado gran parte del territorio etiope (agosto 5, 1977). Y como era de esperarse, Etiopía rompe relaciones diplomáticas con Somalia (septiembre 8, 1977).

5.6. *Conflicto en Rhodesia.* Con la ejecución de tres africanos condenados a muerte e indultados por la reina Isabel, Rhodesia rompe otro de los lazos que la une a Inglaterra. Rhodesia se había declarado independiente en 1965. Rhodesia declaró que la reina no estaba capacitada para acordar un indulto en la ex-colonia (1968).

Ocho muertos en Umtali y tres la semana pasada en Harari (enero 21, 1972), en choque de africanos contra policías como protesta contra cualquier veredicto de la comisión Pearce en favor del acuerdo entre Londres y Salísbury. En Gran Bretaña, en Londres, se admite la negativa africana a aceptar el acuerdo con Ian Smith, a tenor del contenido del Informe Pearce (mayo 23, 1972).

El primer ministro de Sudáfrica, John Vorster, anuncia que su país retirará todas las fuerzas policíacas parlamentarias de Rhodesia (diciembre 11, 1974).

El 25 de agosto de 1975, negociadores del gobierno blanco de Salísbury se entrevistan en las cataratas Victoria con representantes del African National Council en lo que se denomina conferencia constitucional sobre Rhodesia. Tras celebrarse esta primera reunión se interrumpen indefinidamente los contactos debido a la intransigencia de Ian Smith.

Al comenzar el año, John Wrotal jura el cargo de Presidente de la República y en abril el primer ministro Ian Smith anuncia la elección de 4 ministros de color para su gabinete, mientras tanto el doctor Kissinger, en una gira por el Africa Negra da a conocer en la capital de Zambia un plan para la transferencia del poder a la mayoría Zimbabwe en Rhodesia y asegura el apoyo de los Estados Unidos para poner fin al régimen racista de Salísbury. Hay una incursión del ejército rhodesiano en Mozambique y como represalia por la acción de los guerrilleros dan muerte a varios centenares de personas.

En los últimos meses el primer ministro sudafricano John Vorster se entrevista en Zurich con Kissinger para tratar sobre el futuro de Namibia y Rhodesia; posteriormente se reúnen cinco presidentes de países africanos para celebrar en Dar-es Salaam una contraconferencia para acelerar la guerra de guerrillas contra Salísbury (septiembre 4, 1976).

Rhodesia amenazó con una invasión a Zambia (mayo 16, 1977). Pero por otro lado se prepara para ser víctima de otro tipo de amenaza, ya que Carter le pide que entregue el poder a la mayoría negra (junio 5, 1977).

5.7. *Conflictos y crisis en Sud-Africa.* Inglaterra continúa suministrando armamento a Sud-Africa (enero, 1968). Debido a los conflictos y a las crisis en Sud-Africa se ha establecido un tratado acerca del terrorismo (abril, 1968).

Alec Douglas Home anuncia en la Cámara de los Comunes el levantamiento de prohibición de enviar armas a Africa del Sur (1970).

En Sud-Africa las manifestaciones de estudiantes blancos contra el apartheid en la educación superior duran desde el día 2 a 5 de junio de 1972. La policía entra en la catedral anglicana de Johannesburgo para desalojar a los manifestantes.

En el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, la resolución de expulsar a Sud-Africa de este organismo es vetada por los Estados Unidos de América, Gran Bretaña y Francia. Diez países votaron a favor y hubo dos abstenciones (octubre 30, 1974).

Carter pide también a Sud-Africa que entregue el poder a la mayoría negra (junio 5, 1977).

6. América del Norte

6.1. *Conflictos de Canadá.* Nombramiento de Pierre Elliot Trudeau como líder federal liberal. Formación de su gabinete (junio, 1968).

Elecciones generales en Canadá; Reconstrucción del gobierno de Trudeau (agosto, 1968).

Elecciones federales (octubre 30, 1972). El partido liberal en el poder retendrá el gobierno con 108 escaños contra 109 conservadores, gracias al apoyo tácito del New Democratic Party.

6.2. *Asuntos internos de Estados Unidos.* El republicano Richard Nixon triunfó por 302 votos representativos contra los 191 del demócrata Humphrey en las elecciones presidenciales. Nixon es nombrado Presidente de los Estados Unidos (1968).

Richard Nixon y Spiro T. Agnew asumen, respectivamente, la Presidencia y Vicepresidencia de los Estados Unidos (enero 20, 1969).

El 26 de mayo se registra la caída vertical de la Bolsa Neoyorkina, la situación se atribuye a una crisis de confianza en el gobierno republicano; la oposición demócrata pide en el Congreso la celebración de una conferencia nacional de expertos económicos.

El diario *The New York Times*, comienza las publicaciones de una serie de artículos y documentos basados en el estudio secreto del pentágono hecho durante la administración del Presidente Johnson, referente a las decisiones que condujeron a los Estados Unidos a comprometerse militarmente en la guerra de Vietnam. El departamento de justicia obtuvo una orden judicial para detener la publicación el día 16. La corte respaldó en junio 30 el derecho del *New York Times* (y posteriormente de otros periódicos de publicar los documentos secretos) (1971).

Empiezan (marzo 7 de 1972) las primarias norteamericanas en New Hampshire, con triunfo de Muskie sobre McGovern. Durarán hasta junio, con la última celebrada en Nueva York, en la que vencerá McGovern, quien llegará con gran ventaja de delegados a la convención demócrata prevista para julio, en Miami. En la convención demócrata en Miami (julio 10, 1972) se elige a la primera votación a George McGovern como candidato para oponerse a Nixon en las elecciones presidenciales de noviembre.

Thomas Eagleton renuncia a la candidatura vicepresidencial (agosto 10., 1972) junto a McGovern, después de una fuerte polémica sobre su estado de salud. Sargent Shriver será elegido para reemplazarlo el día 5. Se da la reelección de Nixon por una mayoría récord (noviembre 7, 1972).

Al empezar el año (enero 6, 1973) se proclamó oficialmente en Washington, a Richard Nixon como Presidente de los Estados Unidos, siendo una de sus primeras decisiones la de pedir al Congreso que se restituyera la pena de muerte (marzo 14, 1973), como único medio de aminorar la creciente tasa de homicidios y delincuencia.

Un mes más tarde (abril 21, 1973) se continúa el caso Watergate, descubierto en 1972, de la siguiente manera: antes de que Nixon ganara las elecciones presidenciales, se descubrió que el Partido Republicano (al que Nixon representaba) realizaba un fuerte espionaje en los lugares de reunión del Partido Demócrata (partido opositor) con el fin de lograr el triunfo en las elecciones. A través del susodicho contraespionaje político, Nixon, por ese entonces, negó tener alguna implicación en el caso, que se llevó a largas investigaciones, que como se dijo antes, se reanudaron en 1973, cuando siendo ya Nixon presidente reelecto, empezó a crecer el escándalo del Watergate (abril 21, 1973), con la implicación en éste, de varios personajes del gobierno, incluyendo a Nixon y Kissinger (mayo 14, 1973).

En mayo (día 17) se inició el juicio del caso Watergate, (a nivel de audiencias), siendo llamado Nixon en julio (día 23) al Congreso para que diera sus declaraciones al respecto. Nixon juró no tener implicación alguna en dichos asuntos, provocándose con ello, un choque constitucional entre Nixon y el Congreso norteamericano. No obstante esto, el caso Watergate seguiría su proceso, que se resolvería finalmente, hasta 1974.

A la par de este escándalo, se sucedieron otros acontecimientos, como fueron: la aprobación del decreto (3 de mayo) que evitaría la entrada de inmigrantes ilegales a USA (braceros); y la decisión de Nixon, para que Gerald Ford ocupara la vicepresidencia de USA (12 de octubre, 1973), Vicepresidente que posteriormente llegaría a ser Presidente.

Negación del Presidente Richard M. Nixon a cumplir la orden senatorial de entregar cintas grabadas y documentos relativos al "caso Watergate", justificando su actitud como protección a actividades presidenciales (enero 4, 1974). Igualmente hace notar, en su informe anual, una petición para que finalice la investigación sobre el mismo "caso" y promete el mejoramiento de la economía y de la crisis de la energía (enero 30, 1974). Posteriormente el Presidente Nixon, asegura entregar al comité judicial de la cámara de representantes 1,308 páginas de transcripciones editadas sobre sus conversaciones, relacionadas al mismo conflicto (abril 29, 1974), lo que da lugar a las declaraciones del líder republicano del senado, Hugh Scott en las que afirma no poder justificar las actividades inmorales descritas en dichas transcripciones de las cintas sobre el caso Watergate (mayo 7, 1974). El conflicto obliga a la comisión judicial de la cámara de representantes norteamericana a iniciar audiencias formales para determinar si corresponde al juicio político del Presidente Nixon (mayo 9), éste último informa que no cumplirá con el emplazamiento para entregar cintas y documentos relacionados con el "caso

Watergate" (mayo 22, 1974) y que no acatará futuras órdenes de presentación de pruebas relacionadas al mismo (junio 10). Concluyen las audiencias de pruebas de la comisión judicial de la cámara de representantes de los EUA en torno al juicio de destitución del Presidente Nixon por el Congreso (junio 21). La comisión judicial procede a presentar su propia transcripción de ocho conversaciones relacionadas con el "caso Watergate" que difieren de la versión suministrada por la Casa Blanca (julio 9, 1974) y se dictamina por la Suprema Corte de los EUA que el Presidente Nixon debe entregar las cintas grabadas y documentos solicitados por el fiscal especial del caso (julio 24, 1974). La comisión judicial aprueba 3 de los 5 cargos formulados contra el Presidente Nixon, para su juicio de destitución por el Congreso y posteriormente entra en receso (julio 29); el Presidente Nixon se ve obligado a entregar al juez John Sirica tres transcripciones de conversaciones sostenidas por él, referentes al caso tratado (agosto 5, 1974). Por su parte el Presidente Nixon anuncia su intención de renunciar a la primera magistratura porque ha perdido su base política en el Congreso (agosto 8) haciendo efectiva su renuncia el día 9 de agosto, con lo que se convierte en el primer jefe de Estado norteamericano que renuncia al cargo.

La primera acción judicial contra Nixon, fuera del poder, es producida cuando su antiguo colaborador John Ehrlichman lo cita a comparecer ante el tribunal que juzga el intento de encubrir el "caso Watergate" (agosto 15). El Presidente Ford, de los EUA otorga pleno perdón a Richard Nixon por cualquier delito que "cometió o pudiera haber cometido" mientras fue Presidente de dicha nación (septiembre 8, 1974). Richard Nixon es citado para comparecer como testigo de cargo en el juicio por encubrimiento que se sigue a varios de sus antiguos auxiliares en razón del mismo conflicto (septiembre 19, 1974).

Gerald Ford, hace un llamamiento al Congreso para que colaboren con él en la solución de los problemas del país, especialmente el de la inflación (agosto 12, 1974).

A mediados de año tuvieron lugar las Convenciones republicana y demócrata en Kansas City y New York, resultaron candidatos de su partido Gerald Ford y James Carter, respectivamente (julio 15 y agosto 19, 1976).

Carter generosamente perdona a quienes se rehusaron a participar en la guerra de Vietnam (enero 22, 1977). Pero parece que sólo se perdona a los ciudadanos de E.U. ya que cientos de braceros mexicanos fueron asesinados por Ranger en E.U. (abril 24, 1977).

7. América Latina

7.1. *Comunismo en América Latina.* El comunismo en América Latina gana y pierde terreno a la vez: en Venezuela es legalizado el partido comunista (16 de marzo de 1969), mientras el gobierno argentino prohíbe toda actividad comunista en el país (junio 4, 1969).

7.2. *Solidaridad latinoamericana.* En el mes de febrero (1968), se firma el Tratado de Tlatelolco que garantiza la desnuclearización de Latinoamérica para fines bélicos.

El Presidente de Venezuela, Dr. Caldera, declara que su país no ingresará al pacto andino mientras no se modifique su planteamiento (febrero 15, 1970). El 27 de febrero entra en vigor la Nueva Carta de la Organización de Estados Americanos.

Los 23 cancilleres de la Organización de Estados Americanos inician el 25 de enero una reunión de 9 días en Washington. Aprueban un acuerdo en el que condenan el secuestro del personal diplomático (1971).

El 26 de agosto (1971), los Presidentes Salvador Allende (Chile), José Ma. Velasco Ibarra (Ecuador), firman una declaración conjunta en Quito, y sus puntos principales son:

- El reconocimiento de la necesidad de construir en Iberoamérica asociaciones políticas que persiguen una justa transformación social, libres de toda explotación económica.
- Reiteración del derecho de cualquier país en restablecer relaciones con Cuba "en el momento que lo estimare procedente".
- Consideración de las medidas coercitivas políticas o económicas de cualquier Estado.
- Apoyo ilimitado al pacto andino.
- Defensa del principio de soberanía y jurisdicción sobre las 200 millas marítimas.
- Apoyo a los instrumentos de integración latinoamericana.
- Elevación sustancial de las corrientes comerciales recíprocas.

El secretario general de la OEA, Galo Plaza, se pronuncia en una conferencia de prensa celebrada en Panamá sobre el aislamiento de Cuba en el hemisferio, pero insiste en que ello se produzca dentro del sistema interamericano (18 de septiembre, 1971).

Por otro lado en la reunión del CIES celebrada en Panamá, aprueba por unanimidad y con la abstención de Estados Unidos que también vota

en contra de la supresión de la sobretasa 10%, un documento en el que recomienda:

- Participación de América Latina en la reforma del sistema monetario internacional y en la reorganización del comercio internacional.
- Supresión inmediata del 10% del impuesto de Estados Unidos a las importaciones procedentes de países en desarrollo.
- Puesta en vigor por parte de los Estados Unidos de su esquema del sistema general de preferencias de acuerdo con sus compromisos internacionales.
- Plena utilización, por todos los miembros, de los mecanismos de consulta previa del sistema interamericano.
- Que la comisión especial de consulta y negociación del CIES asuma la responsabilidad de seguir la evolución de los problemas económicos, de las medidas monetarias y comerciales del 15 de agosto.
- Supresión de la sobretasa del 10% a las importaciones latinoamericanas.
- Apoyo al manifiesto de América Latina elaborado por la CECLA.
- Defensa de los límites marítimos territoriales de las 200 millas.
- Llamamiento a la integración económica norteamericana.

Los Presidentes de Chile y México firman una declaración conjunta en la que, entre otros puntos, se reafirma el derecho de los Estados para disponer de sus recursos naturales, ratificando la trascendencia del papel desempeñado por el "Grupo de los 77" para el logro de una estructura económica mundial más justa (abril 21, 1972).

Finaliza en la ciudad de México la reunión de cancilleres del Hemisferio Occidental, tras publicarse la declaración de Tlatelolco, por lo que se convoca a una nueva reunión (febrero 23, 1974).

La asamblea general de la OEA clausura sus sesiones en Atlanta, Georgia y ordena una investigación del papel que cumplen las empresas transnacionales en la política del Continente (1974).

7.3. *Regímenes de América Latina.* Paraguay; se llevaron a cabo elecciones presidenciales y se reeligió al Presidente Stroessner. Se formó una nueva Constitución (abril, 1968).

Ecuador; elección por quinta vez del Dr. Velasco Ibarra como Presidente (junio, 1968).

Venezuela; sentencia del ex-Presidente Pérez Jiménez (agosto, 1968).

Perú; derrocó un golpe de estado militar al Presidente del Perú, Fernando Belaunde Terry (octubre, 1968).

Panamá; problema en Panamá debido a que los coroneles, jefes del golpe de Panamá, se proclamaron Presidente y Vicepresidente.

Perú; el Gral. Velasco Alvarado es nombrado Presidente, se formó un gobierno militar.

En Argentina se decreta el estado de sitio, después del asesinato del dirigente de la C.G.T., Augusto Vandor. Hubo numerosas detenciones de sindicalistas (1969).

En Bolivia, el general Ovando Candia derroca por medio de un golpe de estado al Presidente Siles Salinas (1969).

En México, la Cuarta Convención Nacional del PRI designa a Luis Echeverría como candidato a la elección presidencial de 1970.

El Presidente uruguayo, proclama el estado de sitio para luchar contra la ola de violencia provocada por los Tupamaros (marzo 5, 1970).

En Argentina se produce un golpe de estado, del que resulta derrocado el general Onganía, el poder es asumido provisionalmente por el Teniente General Lanusse, el Brigadier Rey y el Almirante Gnavi.

El 20 de junio, Velasco Ibarra, Presidente de Ecuador, clausura el congreso y asume poderes absolutos "ante la situación de anarquía creada por los activistas de la extrema izquierda".

En México, el 5 de julio de 1970, Luis Echeverría Alvarez gana las elecciones como candidato del PRI sobre su oponente Efraín González Morfín; en Bolivia la situación es tensa y el 4 de octubre, el jefe del ejército, General Miranda, encabeza un movimiento militar y derroca al Presidente Ovando, después de unas horas, el General Torres se levanta contra el General Miranda proclamándose "presidente revolucionario".

En Chile, el 3 de noviembre de 1970, Salvador Allende toma posesión de su cargo como Presidente de Chile.

A principios del año de 1971 (enero 2) el presidente vitalicio de Haití François Duvalier, anuncia que su hijo Jean Claude, que cuenta con 19 años de edad, le sucederá en el cargo. Posteriormente, el 14 del mismo mes la Cámara de Diputados de Haití aprueba unánimemente 13 enmiendas constitucionales que permitirán a Jean Claude suceder a su padre.

El 21 de abril (1971) François Duvalier fallece en la ciudad de San Juan de Puerto Rico, a los 64 años de edad después de una larga enfermedad. Su hijo Jean Claude es proclamado Presidente de Haití.

El Presidente Salvador Allende, de Chile, anuncia (1o. de enero, 1971) que su gobierno nacionalizará los bancos comerciales, asimismo el día 7 del mismo mes, anuncia los planes de gobierno para establecer tribunales populares vecinales.

El día 10 de febrero de 1971, el Senado chileno aprueba y envía a la Cámara de Diputados la reforma constitucional del Presidente Allende que permitirá la nacionalización de cupríferos norteamericanos.

Por otro lado, en la ciudad de Montevideo, se anuncia la formación del frente amplio, un grupo de movimientos de tendencia izquierdista, para enfrentar las elecciones presidenciales de noviembre (14 de febrero, 1971).

El día 23 de marzo de 1971, el Presidente de Argentina, Roberto Marcelo Levingston, es depuesto del cargo por los comandantes de las tres ramas de las fuerzas armadas, que lo habían nombrado en junio del año de 1970. El día 26, el general Alejandro Lanusse, comandante del ejército argentino, jura como Presidente de la nación. El día primero de abril, en este país, se anuncia la legalización de partidos políticos que habían sido puestos fuera de la ley después del golpe militar del año de 1966, inclusive el peronista.

En las elecciones municipales chilenas el gobierno del Presidente Allende, obtiene un respaldo del 49.73% de los votos emitidos (abril 4, 1971). Asimismo, el Diario Oficial de Chile publica la reforma constitucional que nacionaliza la industria cuprera, las minas nacionalizadas son:

La Exótica y el Salvador del grupo Anaconda; El Teniente, de la Kennecott Company y Río Blanco del Cerra Corporation (julio 18). Posteriormente el día 6 de agosto, del mismo año, el director económico de la cancillería en Chile, Hugo Cubillos, que visitó los países socialistas de Europa, declara que obtuvieron inversiones en Chile por 300 millones de dólares, y créditos por 135 millones.

El Presidente Allende, envía al Congreso un proyecto de ley sobre el establecimiento y delimitación de las tres áreas en que se dividirá la economía socialista chilena, en virtud del cual, alrededor de 150 empresas pasarán al área social y serán estatizadas, y unas 35,000 conformarán las áreas mixta y privada (20 de octubre), el ministro de economía declara que serán nacionalizadas todas aquellas empresas cuyo patrimonio haya sido superior a 1.300,000.00 dólares (14 millones de escudos) el 31 de diciembre de 1969.

El Presidente Salvador Allende anuncia el envío al Congreso de un proyecto que cambiará el sistema parlamentario bicameral, para crear una cámara o asamblea única legislativa; el Presidente destaca que el gobierno controla 90% de la banca privada y más del 60% de empresas monopólicas han sido estatizadas, nacionalizadas o expropiadas, así como alrededor de 1,300 predios agrícolas han sido expropiados, con más de 2 millones de hectáreas durante el primer año de gobierno de unidad popular (noviembre 4, 1971).

El día 10 de noviembre de 1971 el Primer Ministro cubano Fidel Castro es recibido cordialmente en Chile.

En Ecuador el ejército derroca a Velasco Ibarra (febrero 15, 1972), que se refugia en Panamá y luego en Argentina. El general Rodríguez Lara preside la junta.

En Chile (junio 16, 1972) entran 6 nuevos ministros en el gobierno y sale entre otros, Pedro Vuskovic, Ministro de Economía, que contrariamente al punto de vista comunista, no quería llegar a un acuerdo con la democracia cristiana sobre las nacionalizaciones. Más tarde, en este mismo país (agosto 21, 1972) se da un nuevo estado de emergencia en Santiago, tras una huelga del comercio en la ciudad, cuyos establecimientos habían sido mantenidos abiertos a la fuerza por la policía.

Otra huelga es la de los camioneros (octubre 14, 1972), iniciada el día 9 y que no tocará a su fin hasta los primeros de noviembre, unida a un clima de disturbios y violencia en todo el país, obliga al gobierno a declarar el estado de emergencia en 17 provincias. Por último, acerca de Chile tenemos (noviembre 5, 1972) la formación de un nuevo gobierno en cuya composición entran 3 militares; el nuevo Ministro del Interior, General Prats, consigue un rápido fin a la huelga nacional de camioneros.

En Argentina (julio 7, 1972), Lanusse intima a Perón a que regrese al país antes del 25 de agosto, si quiere inscribirse legalmente como candidato a la presidencia ya que un mes antes (junio 25), fue proclamado candidato a la presidencia por el partido justicialista.

En Chile, a principios de mayo (día 4, 1973), se realizó una elección de triunfo para el gobierno izquierdista moderado de Salvador Allende, sufriendose días después varios reveses, como el conocimiento de que se preparaba un golpe de estado contra Allende (marzo 20, 1973), así como los disturbios y manifestaciones que acarrearón un estado de emergencia en Santiago de Chile (mayo 5, 1973) y las consecuencias y crecientes tensiones peligrosas en el país (junio 18) que desembocaron en un frustrado intento de cuartelazo contra el gobierno allendista (junio 28). Ante lo cual, varios países, entre ellos: México, Cuba, Argentina y Vietnam del Norte, se solidarizaron con el gobierno de Allende.

No obstante y tras el fallido golpe de estado, continuaron las tensiones, a través de paros eléctricos y manifestaciones (19 de agosto, 1973), sucesos que hicieron suponer, llegándose hasta la denuncia, de que la CIA (USA) impulsaba la subversión (agosto 25, 1973).

Dichas tensiones, desembocaron el 11 de septiembre, en un golpe de estado fatal contra el gobierno de Allende, provocando la muerte de éste y la ocupación del poder por los militares chilenos derechistas, que al día

siguiente nombraron al general Augusto Pinochet como Presidente de la Junta Militar.

Esto produjo que en casi todo el mundo se condenara a susodicho régimen.

En Chile son devueltas sus instalaciones a la empresa norteamericana Dow Chemical Co. según decisión de la Junta Militar chilena. De igual manera se acordó proceder con los bancos comerciales que fueron nacionalizados por el gobierno de Salvador Allende (enero 4, 1974); el gobierno chileno anunció que 21 plantas metalúrgicas, nacionalizadas durante la gestión del extinto Salvador Allende, fueron devueltas a sus propietarios originales (mayo 24, 1974).

Chile entra en conflicto con el gobierno de la Gran Bretaña al anunciar este último la suspensión de ayuda y ventas militares a Chile, respondiendo a su vez, la Junta Militar chilena que interrumpiría sus envíos de cobre a ese país si aquellas medidas llegaran a concretarse (marzo 27, 1974).

En su relación con México, Emilio Rabasa, canciller de dicho país, llega a Santiago de Chile para gestionar el traslado de 72 refugiados en la Embajada mexicana (mayo 30, 1974).

Ernesto Geisel y Adalberto Pereira, generales retirados, son electos Presidente y Vicepresidente del Brasil (enero 15, 1974).

El Presidente de Argentina, Juan Domingo Perón, fallece en Buenos Aires; le sucede su esposa y Vicepresidente del país, María Estela Martínez de Perón (julio 1, 1974), quien reorganiza su gabinete de tal forma que se prevé un giro de gobierno hacia una política más conservadora (agosto 13, 1974).

El 3 de febrero de 1975, en Perú, el ejército se enfrenta a miles de manifestantes. Extraoficialmente se habla de más de 180 muertos y se implanta el estado de excepción en la zona. Unos meses después, el 29 de diciembre, el Presidente Velasco Alvarado es depuesto por su primer ministro Francisco Morales Bermúdez quien afirma, sin embargo, que continuará la política de su antecesor.

El 22 de abril de 1975, en Honduras, el ejército depone al Presidente Oswaldo López Arellano y sitúa en su lugar al general Juan A. Melgar Castro. El motivo: haber aparecido complicado en un escándalo bananero con una firma estadounidense.

En Argentina, el 8 de julio de 1975, la Presidenta Isabel Perón autoriza los aumentos salariales que pedía la Confederación Obrera, y ésta suspende la huelga general que había empezado el día anterior; el día 10 del mismo mes, dimite el gabinete.

En Argentina, después de numerosas advertencias de las fuerzas políticas y de las propias militares, que habían reconocido la posibilidad del golpe de estado, el ejército depone a Isabel Perón y nombra Presidente de la República al general Videla (marzo 24, 1976), a los dos meses la ex-presidencia es acusada formalmente de apropiación indebida de fondos del Estado.

En México se lleva a cabo la elección popular de José López Portillo, para suceder al Presidente Luis Echeverría, quien desmiente un persistente rumor de golpe de estado que termina cuando José López Portillo inicia su gestión como quincuagésimo séptimo Presidente de México. Mientras en Perú, el nombramiento del general Guillermo Arbulu para la jefatura del gobierno, rubrica el viraje a la derecha del régimen militar peruano (julio 16, 1976) y en Uruguay, el Presidente Juan Ma. Bordaberry es acusado por los militares ante su oposición a restablecer un tipo de democracia controlada (junio 12, 1976).

El Presidente Rodríguez Lara, de Ecuador, es obligado a dimitir y una junta de tres militares toma el poder al principiar el año.

Llaman a unir fuerzas para lograr la renuncia de Somoza en Nicaragua (noviembre 6, 1977).

7.4. Problemas de Panamá. El general Omar Torrijos, de visita en México, es derrocado por un golpe de estado militar, dirigido por el coronel Ramiro Silvera (diciembre 15, 1969). Al siguiente día, recupera el poder con ayuda de guarniciones militares fieles.

En Panamá, Demetrio Lakas toma posesión de la presidencia (octubre 11, 1972), mientras que Omar Torrijos, se convierte en primer ministro.

A principios de febrero (día 6, 1973), se firmó un acuerdo entre Panamá y USA para poner medidas de seguridad en el Canal, ya que éstas eran deplorables.

También en este año, empezaron a demandar varios países latinoamericanos (marzo 16, 1973) para que se restituyera a Panamá, la soberanía del Canal, ya que USA explotaba cada día más al pueblo panameño. Esto produjo que se intentara asesinar a Torrijos (Presidente panameño), siendo fallido el intento, ya que se descubrió al complot que efectuaría tal asesinato. En dicho complot, estuvieron supuestamente implicados agentes norteamericanos (aunque esto no fue comprobado realmente).

Panamá y EUA firman un acuerdo sobre los principios que guiarán sus negociaciones para la concertación del nuevo tratado que regirá la zona y el Canal de Panamá (febrero 7, 1974).

Panamá recibe de México una carta de apoyo en el caso del Canal (enero 8, 1977). Poco tiempo después Torrijos se lanza a declarar en la OEA que Panamá no aceptará ninguna forma de presencia de los EUA en el Canal (enero 27, 1977).

Poco más tarde, terminan sin progresos sustanciales las negociaciones sobre el Canal de Panamá (febrero 24, 1977). Y como era de esperarse EU y Panamá reanudan las negociaciones sobre el Canal (mayo 9, 1977). Y para continuar con el problema, Panamá rechaza un proyecto de tratado sobre el Canal (julio 30, 1977). Pero al parecer en poco tiempo se arregla el problema pues Panamá y EU llegan a un acuerdo sobre un nuevo tratado del Canal (agosto 11, 1977), que es firmado por Carter y Torrijos (septiembre 8, 1977). Pero el senado de EU decide votar en 1978 el nuevo tratado del Canal (septiembre 14, 1977). Y al fin de cuentas se revela la verdad, pues los tratados dan derecho a EU a la permanente defensa del Canal (octubre 6, 1977).

7.5. *Situación de Cuba.* Estados Unidos: El Presidente Richard Nixon anunció que radicalizará el bloqueo a Cuba (1968).

El 26 de julio de 1971, en un discurso por radio, Fidel Castro dice que no puede haber conciliación entre Cuba y Estados Unidos.

El semanario británico *The Observer*, afirma que la URSS está tratando de sustituir a Fidel Castro como Primer Ministro y reemplazarlo por un comunista más ortodoxo como Carlos Rafael Rodríguez, se declara que los rusos están descontentos en la forma en que dirige la economía soviética, subrayándose que durante su recién viaje a La Habana, Nicolai Baibakov, director del gasplan ruso comunicó a dirigentes cubanos que la URSS se negaría en lo sucesivo a construir nuevas fábricas en Cuba (julio 31, 1971).

El 9 de septiembre de 1971, se firman en La Habana varios acuerdos cubano-soviéticos calificados como vitales para la economía de Cuba en la construcción económica del socialismo. Posteriormente, Fidel Castro anuncia el cierre definitivo del puente aéreo que transportaba a Estados Unidos a los cubanos que desearon abandonar el país (septiembre 28, 1971).

El día 26 de octubre de 1971, procedente de Canadá, llega a La Habana el primer ministro de la URSS Alexei Kosygin quien declara al día siguiente haber llegado rápidamente a un acuerdo con su colega Fidel Castro.

En el segundo día de reuniones del COMECON (julio 11, 1972) en Moscú, La Habana solicita y obtiene la calidad de miembro.

Informa el embajador de Cuba en México que su país está dispuesto

a iniciar conversaciones políticas con EUA a condición de que Washington ponga fin al bloqueo de la isla (enero 7, 1974).

Leonid Brezhnev, Secretario General del Partido Comunista Soviético, llega a la Habana en visita oficial para entrevistarse con el primer ministro Fidel Castro (enero 28, 1974).

Durante la reunión de la OEA celebrada en Quito, un intento por levantar las sanciones aplicadas a Cuba, en 1964, fracasa al no reunirse la mayoría de votos (noviembre 12, 1974).

El 21 de agosto de 1975, Washington anuncia el levantamiento parcial de su embargo económico a Cuba.

Estados Unidos dejó de imponer condiciones a Cuba para negociar con ella (febrero 10., 1977). Pero parece ser que fue sólo para negociar, pues poco tiempo después, Estados Unidos pone condición a Cuba para reanudar relaciones: salir de Africa (abril 17, 1977).

7.6. *Conflictos entre países latinoamericanos.* A consecuencia del disputado final de un partido de fútbol, se produce un grave conflicto de fronteras en el que El Salvador invade Honduras (julio 3, 1969). Para el día 30 del mismo mes, a instigación de la OEA y de U. Thant, las tropas salvadoreñas inician la evacuación del territorio de Honduras, que fue totalmente liberado el 3 de agosto de 1969.

Incidente fronterizo, entre Honduras y El Salvador, 30 muertos (enero 29, 1970).

Honduras y El Salvador tuvieron el 2 de abril nuevos encuentros fronterizos (1971).

En 1973, se llevaron a cabo algunos arreglos de conflictos entre países latinoamericanos, como son los casos de Honduras y Salvador, que hicieron la paz (septiembre 2, 1973) tras cuatro años de guerra (Guerra del Fútbol) y la demarcación definitiva de fronteras entre Brasil y Venezuela (agosto 23, 1973).

Guatemala rompe relaciones diplomáticas con Panamá (mayo 20, 1977). Pero México, tomando conciencia del problema, ofrece su mediación en el conflicto entre estos dos países (mayo 21, 1977). Sin embargo Panamá sólo quiere mostrar su interés por apoyar la idea de una fuerza de paz para Belice (mayo 26). Pero parece que otro extranjero como es España, toma conciencia de los problemas latinoamericanos pues acepta por medio de Juan Carlos mediar entre Honduras y El Salvador (septiembre 16, 1977).